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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 14.08.2015) $362,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.08.2015) 724,73 ПУНКТА

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25.08.2015) 

$1= 
70,75

€1=
81,15

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
24.08.2015, 19.00 МСК) $43,23 ЗА БАРРЕЛЬ

КРИЗИС Рубль возглавил падение валют развивающихся стран

«Это надо пережить»

На фондовом 
рынке 
понедельник 
закончился 
падением 
валютного 
индекса РТС 
на 4,94% 
и рублевого 
ММВБ на 1,75%.

отмечает, что о стабилизации цен на 
нефть на каком-либо уровне говорить 
рано, рынок останется очень волатиль-
ным. «Сейчас на международных рын-
ках могут произойти тектонические 
сдвиги. Нефть падала и без давления со 
стороны крупнейших фондовых рын-
ков, а после событий понедельника ди-
апазон $30–40 за баррель выглядит как 
уровень цен, который может достаточно 
долго продержаться», — говорит Роман-
чук. «Перспективы средне- и долгосроч-
ные для рубля не очень радужны, наша 
внутренняя ситуация плоха и без внеш-
них шоков», — добавляет он.

АКЦИИ ХУЖЕ ОБЛИГАЦИЙ

На фондовом рынке понедельник за-
кончился падением валютного индек-
са РТС на 4,94% и рублевого ММВБ на 
1,75%. В лидерах падения — «Мечел» 
(минус 5,1%), «Россети» (минус 5,03%) 
и  «РусГидро» (минус 4,82%).

Российский рынок сдвинулся вниз 
под влиянием резкого ухудшения внеш-
него фона, которое он был не в силах иг-
норировать, говорит старший аналитик 
банка «Образование» Виталий Манжос. 

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
СИРАНУШ ШАРОЯН, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Обвал рубля вызван не внутренни-
ми проблемами, а мировой конъ-
юнктурой — его можно только 
пережить, считают эксперты. Судя 
по всему, власти с ними согласны: 
ни правительство, ни Банк России 
не делают для поддержки рубля 
ничего.

РУБЛЬ ХУЖЕ ВСЕХ

В понедельник, 24 августа, рубль воз-
главил падение валют развивающихся 
стран. Уже на открытии торгов курс ру-
бля пробил отметку 71 руб. за доллар и 
81 руб. за евро. В течение дня евро про-
бивал отметку 83 руб. В 19:00 мск доллар 
стоил 70,9 руб. — это на 1,79 руб. больше, 
чем уровень закрытия в пятницу; евро 
стоил 82,04 руб. — на 3,4 руб. больше.

Рубль так реагирует на обвал ми-
ровых фондовых рынков и падение 
цен на нефть до минимумов марта 
2009 года. В понедельник китайский 
фондовый рынок упал на 9%, амери-
канский рынок при открытии упал бо-
лее чем на 5%.

«Ослабление рубля — это следствие 
глобальных трендов, динамика курса 
сейчас определяется и в краткосрочной 
перспективе будет определяться внеш-
ними факторами: глобальным выходом 
инвесторов из рискованных активов, 
будь то рубль или южноафриканский 
рэнд, и падением цен на нефть ниже ян-
варских минимумов», — объясняет стар-
ший стратег Sberbank CIB Том Левинсон. 
Цена барреля нефти марки Brent стре-
мится к отметке $40 и, возможно, ее про-
бьет в краткосрочной перспективе. «При 
этом мы видим, что в рублевом выраже-
нии цены на нефть остаются стабильно 
выше 3100 руб., и при таком сценарии 
мы получаем курс выше 75 руб. за дол-
лар», — говорит Левинсон.

По мнению главного экономиста ФГ 
БКС Владимира Тихомирова, велика ве-
роятность того, что баррель Brent упадет 
ниже $40, а рубль — ниже 80 руб. за дол-
лар: «Мы имеем дело с необычной ситуа-
цией, когда сильная коррекция возникла 
сразу на двух крупнейших рынках — аме-
риканском и китайском». Исходя из дан-
ных технического анализа аналитики 
Газпромбанка ожидают 80 руб. за дол-
лар в крат косрочной перспективе.

Руководитель дилингового центра 
Металлинвестбанка Сергей Романчук Окончание на с. 3

Окончание на с. 8

ЖАННА УЛЬЯНОВА, 
МИХАИЛ РУБИН

«Единой России» порази-
тельно везет: в 43% случаев 
ей достается первое место 
в избирательном бюллетене. 
Нынешние выборы не исклю-
чение.

 УДАЧНЫЙ ЖРЕБИЙ

Жеребьевка мест в избиратель-
ных бюллетенях на выборах в ре-
гиональные парламенты принес-
ла «Единой России» первые места 
в пяти регионах из 11, где в этом 
году избираются областные парла-
менты. Такие данные опубликова-
ли избирательные комиссии этих 
регионов.

Места в бюллетене определяют-
ся по результатам жеребьевки — 
строчки в бюллетенях распределя-
ются случайным образом. При этом 
каждый избирком вправе самосто-
ятельно устанавливать метод жере-
бьевки. В Новосибирской области 
представители партий вытягивали 
конверты с номерами, рассказал 
РБК секретарь региональной изби-
рательной комиссии Сергей Лебе-
дев. Там первую позицию из семи 
возможных заняла партия власти.

Новосибирским единороссам 
везет не впервые, на прошлых вы-
борах в заксобрание в 2010 году они 
тоже заняли первое место в бюлле-
тене. По мнению Лебедева, в ре-
зультатах жеребьевки нет ничего 
необычного.

«Единая Россия» также будет 
значиться первым номером в спи-
сках, которые увидят пришедшие 
на избирательные участки в Воро-
нежской, Калужской, Магаданской 
и Челябинской областях. Еще в двух 
регионах — Республика Коми и Ря-
занская область — у партии второй 
номер. Эксперт в области электо-
ральной статистики Аркадий Лю-
барев по просьбе РБК рассчитал 
вероятность успеха единороссов 
по математической формуле.

ВЫБОРЫ

Партия 
удачи

Чем олигархи из непризнанной республики могут помочь владельцам российских телеканалов  с. 10

Как новые партнеры НМГ создали холдинг, контролирующий треть экономики Приднестровья с. 10

Получится ли у НМГ выйти на рынок распространения телеконтента во второй раз с. 11

ТЕМА ДНЯ | У Национальной медиа группы нашлись партнеры в Приднестровье

Андрей и Оксана 
Ашихмины, 
бар Friendly

Стоит ли 
вкладывать деньги 
в питейное заведение
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Dow Jones (США)Shanghai Composite (Китай) Stoxx Europe 600 (европейские страны)
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Как вели себя зарубежные биржи после девальвации юаня

Источник:  Bloomberg
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После «черного понедельника» ФРС США может отказаться  
от повышения ставки

Китай обвалил мир
ИВАН ТКАЧЕВ

«Черный понедельник» на биржах 
Китая обернулся распродажа-
ми по всему миру: европейские 
акции закрылись в минусе на 5%, 
нефть Brent падала на 6% (ниже 
43 $/ барр.), а индекс Dow в США 
в один момент потерял более 
1000 пунктов.

КИТАЙСКИЙ «ЧЕРНЫЙ 
ПОНЕДЕЛЬНИК»

«Рынки боятся дальнейших экономи-
ческих проблем в Китае, дальнейше-
го ослабления глобальных сырьевых 
рынков и неопределенности по поводу 
реакции ФРС США и Народного банка 
Китая — что они будут делать и каковы 
будут последствия», — объяснил ана-
литик Societe Generale Кит Джукс. На 
прошлой неделе китайский фондовый 
рынок просел на 11%, и на выходных 
инвесторы ждали каких-нибудь дей-
ствий местного ЦБ — но не дождались. 
«Разочарование и неуверенность трей-
деров в будущем обернулись яростью, 
и они решили ликвидировать пози-
ции», — сказал главный рыночный ана-
литик Ava Capital Markets Наим Аслам 
(цитата по CNNMoney).

Инвесторы осознали, что состояние 
китайской экономики гораздо трево-
жнее, чем предполагалось, после того 
как 11 августа Народный банк Китая 
внезапно девальвировал юань на 2%. 
С этого момента глобальный фондо-
вый рынок потерял $5,4 трлн, следует 
из данных Bloomberg на 23 августа. Ве-
дущие валюты развивающихся стран 
упали (российский рубль — больше всех, 
почти на 11%). Падение рынков ускори-
лось в минувшую пятницу, после того 
как данные по китайскому индексу PMI 
показали, что деловая активность в про-
изводственном секторе страны осла-
бела до самого низкого уровня с марта 
2009 года. «Рынок боится жесткой по-
садки [китайской экономики] и того, 
что ситуация выйдет из-под контроля 
китайских властей», — говорит анали-
тик Commerzbank Карстен Фритш.

Без решительных действий со сто-
роны китайских властей торможение 
экономики и падение фондового рын-
ка продолжатся, уверены обозреватели. 
«Все внимание будет обращено на даль-

нейшие шаги властей в этом направ-
лении», — пишут аналитики Investec 
Economics. За последние несколько 
дней руководство Китая дало понять, 
что не оставит финансовый сектор без 
ликвидности (ЦБ активизировал опе-
рации на открытом рынке и начал вы-
давать кредиты через сделки обратно-
го РЕПО). 

АМЕРИКА И ЕВРОПА 
ЗАНЕРВНИЧАЛИ

Если первыми от китайской деваль-
вации и последующих негативных 
новостей пострадали валюты разви-
вающихся стран, то теперь страх пере-
кинулся на западные рынки. Основные 
фондовые индексы Европы — FTSE 100, 
DAX, CAC 40 — по итогам понедельника 
упали на 4,7—5,4%. Общеевропейский 
индекс Stoxx Europe 600 завершил тор-
ги в минусе на 5,3%, по ходу торгов 
опускаясь на 8%. Только три акции из 
600 в составе индекса подорожали за 
день. Немецкий DAX теперь опустил-
ся на 22% с апрельского максимума, 
то есть вошел в зону «медвежьего» 
рынка (снижение на 20% и более). 
Португальский PSI 20 тоже вступил на 
«медвежью» территорию (минус 21%), 
сообщил Bloomberg.

Американский рынок до недавне-
го времени не замечал растущей обес-
покоенности в мире, но в понедель-
ник нервы не выдержали и у трейдеров 
в США. Индекс Dow на открытии торгов 
провалился на 1089 пунктов, что стало 
рекордным внутридневным падением 
индекса, по данным CNBC. «Высокотех-
нологичный» NASDAQ падал в первые 
минуты более чем на 8%. «Мы увиде-
ли достаточно паники на открытии, — 
цитирует Bloomberg инвестиционно-
го стратега Robert W. Baird & Co. Брюса 
Биттлса. — Если ситуация в Китае обер-
нется серьезным замедлением эконо-
мики, это отразится и на США».

К вечеру понедельника американ-
ские индексы отыграли значительную 
часть потерь: по состоянию на 21:00 мск 
Dow снижался относительно пятнично-
го закрытия на 2,2%, NASDAQ — на 2,1%, 
S&P 500 — на 2,5%. В условиях такой не-
бывалой волатильности торги акциями 
и паями фондов ETF приостанавлива-
лись более 1200 раз из-за превышения 
5-процентного лимита колебаний, со-

общил Dow Jones со ссылкой на данные 
бирж. В обычный день таких торговых 
пауз бывает не больше десяти.

ПОВЫШЕНИЕ СТАВКИ ОТМЕНЯЕТСЯ

Глобальная рыночная турбулентность 
может внести коррективы в планы 
Федеральной резервной системы США 
приступить к повышению ставок в этом 
году — по крайней мере так думают ин-
весторы. Еще в начале августа рынок 
оценивал в 54% вероятность того, что 
ФРС поднимет ставку на ближайшем 
заседании в сентябре, а сейчас эта ве-
роятность оценивается только в 24% 
(данные Bloomberg на вечер понедель-
ника, исходя из котировок фьючерсов 
на ставку ФРС на Чикагской бирже).

На фоне уменьшения вероятности 
того, что ФРС повысит ставки в бли-
жайшее время, курс доллара к евро 
в понедельник упал до минимума семи 
месяцев. Как отмечает MarketWatch, ев-
ровалюта выросла на 4,5% менее чем за 
неделю — с тех пор как в прошлую сре-
ду были опубликованы протоколы июль-
ского заседания ФРС. По мнению главы 
forex-подразделения брокерской фирмы 
Chapdelaine & Co. Дуга Бортвика, в ны-
нешней ситуации вполне возможно, что 
ФРС воздержится от повышения ставок 
вплоть до начала 2016 года. «Четыре не-
дели назад все ждали, что евро и доллар 
достигнут паритета на волне ожидаемо-
го выхода Греции из еврозоны и повы-
шения ставок ФРС. Но сейчас и Греция 
по-прежнему в еврозоне, и ФРС вряд ли 
будет повышать ставки в сентябре», — 
сказал он MarketWatch. В понедельник 
евро подорожал на 1,4%, до $1,15.

Сырьевой индекс Bloomberg, вклю-
чающий 22 компонента (энергоноси-
тели, металлы, сельхозтовары и т.д.), 
в понедельник снизился еще на 1,5%, 
опускаясь до самого низкого уровня 
с августа 1999 года. Цена нефти Brent 
падала на 6%, до $42,54 за баррель (ми-
нимум с марта 2009 года). Среди валют 
развивающихся стран лидерами паде-
ния были колумбийский песо (минус 
2,8%), российский рубль (минус 1,94%), 
малайзийский ринггит (минус 1,76%) и 
южноафриканский рэнд (минус 1,33%) 
по состоянию на 20:00 мск. 

При участии Алены Сухаревской, 
Олега Макарова

Без решитель-
ных действий 
со стороны  
китайских вла-
стей торможе-
ние экономики 
и падение фон-
дового рынка 
продолжатся
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Рубль возглавил падение валют развивающихся стран

«Это надо пережить»
«На мировых рынках началась се-

рьезная полоса волатильности. Раска-
чивать лодку будет в ближайшие дни 
достаточно сильно», — предупрежда-
ет руководитель трейдинга ИК «Атон» 
Ярослав Подсеваткин.

Индекс гособлигаций Московской 
биржи снизился на 1,51%, суверенные 
евробонды «Россия-28» и «Россия-42» 
торговались на 1,79 и 1,83 п.п. ниже 
уровня предыдущего закрытия. Под 
распродажи попали не только госбу-
маги, но и самые ликвидные выпуски 
корпоративных эмитентов. Евробонды 
Сбербанка с погашением в 2024 году 
потеряли 1,65 п.п., выпуски бумаг «Рос-
нефть-22» и «ВТБ-22» — 1,14 и 1,4 п.п. 
соответственно.

КУДА СМОТРИТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

В прошедшие выходные премьер Дми-
трий Медведев заявил, что поддержку 
курсу рубля окажут дополнительные 
продажи валюты компаниями-экс-
портерами. «Естественно, мы будем 
помогать также, я имею в виду прави-
тельство, Центральному банку в смысле 

получения притока дополнительных ва-
лютных поступлений. В ближайшее вре-
мя, я думаю, будут и дополнительные 
валютные продажи со стороны наших 
экспортеров валютных, что также будет 
сказываться на котировках рубля», — 
цитировало премьера РИА Новости.

Правительство пока не вводит ре-
жим обязательной продажи валютной 
выручки экспортерами, заявил РБК вы-
сокопоставленный чиновник. На фоне 
такого резкого падения цен на нефть 
обращать внимания на колебания кур-
са рубля не имеет смысла — «это надо 
просто пережить», говорит он. Анти-
кризисных планов правительство пока 
не строит, а внимательно следит за си-
туацией, и особенно напряженно — за 
новостями из Китая, заключает собе-
седник РБК.

Сотрудники крупных компа-
ний-экспортеров говорят, что ника-
ких обращений от властей по поводу 
валютной выручки пока не было. Ру-
ководству Магнитогорского метком-
бината требований о дополнительной 
продаже валюты не поступало, гово-
рит источник, близкий к компании. 
Топ-менеджеры «Еврохима» также не 
знают о таких рекомендациях. «Ком-

пания и так продает значительные 
объемы валюты — рубли «Еврохиму» 
нужны для выполнения собственной 
инвестпрограммы», — говорит собе-
седник РБК, близкий к компании. Со-
трудник «Газпром нефти» говорит, что 
компания конвертирует валютную вы-
ручку в рубли, чтобы оплачивать услу-
ги подрядчиков. Кроме того, половина 
выручки у нефтяной «дочки» «Газпро-
ма» уже рублевая, поэтому идея прода-
жи валютной выручки «в рынок» в дан-
ном случае слабо выполнима.

Банк России пока также не прово-
дил никаких встреч с банкирами, рас-
сказали РБК два собеседника из бан-
ковской среды, входящие в экспертное 
сообщество регулятора. «Центробанк 
ничего предпринимать в данной ситу-
ации не будет», — считает один из них. 
По его мнению, ни о валютных интер-
венциях, которые могут уменьшить 
и без того небольшие уже резервы, ни 
о повышении ключевой ставки сейчас 
речь не идет.

Экономисты, опрошенные РБК, так-
же полагают, что ЦБ не будет предпри-
нимать в ближайшее время каких-то 
активных действий. «Выход на валют-
ный рынок с интервенциями сейчас 

не имеет смысла: после незначитель-
ной коррекции рубль вернется к зна-
чениям, отражающим динамику цен 
на нефть», — отмечает Тихомиров из 
ФГ БКС. Левинсон из Sberbank CIB так-
же не думает, что российские власти 
или Банк России попытаются перело-
мить тренд.

Заставить Банк России перейти к 
активным действиям по удержанию 
курса может паника населения, пола-
гает старший экономист по России УК 
«Открытие Капитал» Дарья Исакова: 
«Главный риск для рубля — это пани-
ка среди населения и массовая конвер-
тация рублевых депозитов в твердую 
валюту. Опыт прошлого года показал 
достаточно оптимистичную тенден-
цию: население стало более терпимо 
к ослаблению курса, чем в прошлые 
кризисы, поэтому мы не закладываем 
реализацию этого риска в ближайшей 
перспективе, хотя это зависит, конеч-
но, от степени снижения стоимости 
нефти и реакции Банка России». 

При участии Анатолия Темкина, 
Людмилы Подобедовой, Тимофея 
Дзядко, Александры Галактионовой, 
Анны Калединой

Индекс 
гособлигаций 
Московской 
биржи снизился 
на 1,51%, 
суверенные 
евробонды 
«Россия-28» 
и «Россия-42» 
торговались 
на 1,79 и 1,83 п.п. 
ниже уровня 
предыдущего 
закрытия

Что такое «CDS Russia 5 Y»

CDS (Credit Default Swap) — 
кредитный дефолтный 
своп, контракт, страхую-
щий от дефолта по долгам. 
Продавец контракта берет 
на себя обязательство 
компенсировать возмож-
ные потери по активам, 
в который инвестировал 
покупатель CDS, в случае 
наступления страхового 
события — принудитель-
ной реструктуризации, 

объявления моратория 
на выплаты, банкротства. 
Взамен покупатель CDS 
выплачивает премию 
к номинальной стоимости 
контракта. Рост рыночной 
стоимости CDS означает 
увеличение меры кре-
дитного риска к активу. 
Наиболее ликвидным кон-
трактом на российские бу-
маги является пятилетний 
контракт «CDS Russia 5 Y».

Источник: Bloomberg

Кредитный дефолтный своп «CDS Russia 5 Y»
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Вы что предпринимаете?
Александр Борисов, 
гендиректор фармацевтической 
компании «Полисан»

« 
Мы испытываем определенную не-
рвозность по поводу будущего. Нам 
приходится закупать сырье и обо-
рудование за границей, поэтому мы 
сильно зависим от колебаний валют. 
В этих условиях наша рублевая при-
быль уменьшается. Мы сейчас не мо-
жем думать о серьезных инвести-
циях — например, строить третью 
очередь завода по производству на-
шей продукции. Думаю, что эта ситу-
ация неопределенности продлится до 
конца года.

Денис Федоров, 
гендиректор «Газпромэнергохолдинга»«« Понятно, что недельный тренд не 

дает макроэкономического понима-
ния, что будет. Будем смотреть, как 
будет развиваться ситуация, будем 

ждать каких-то мер правительства. 
Больше всего это касается сервис-
ных контрактов, которые выражены 
в евро. Сценарии [действий компа-
нии] мы еще месяц-полтора назад 
начали отрабатывать. Но мы за по-
следнее время ужались уже так, что 
дальнейшее ужимание несет в себе 
риски надежности. Поэтому тут ско-
рее государство должно взять на себя 
какую-то долю ответственности.

Роман Троценко, 
председатель совета директоров 
«АЕОН Корпорейшн»

« 
В ближайшие шесть месяцев доллар 
будет колебаться в пределах от 60 до 90 
руб. Дешевый рубль не страшен, неу-
добства возникают от его постоянных 
колебаний: бизнесу сложно прогнози-
ровать свои действия при таких скач-
ках. Но то, что происходит с рублем, — 
это плюс для экономики. Ситуация 

позволяет целому сектору, а именно 
обрабатывающему, стать более кон-
курентоспособным. Но на это потре-
буется время. У нас долгов немного, 
они рублевые. Мы себя мыслим как 
группа, работающая в России за рубли.

Максим Тадевосян, 
заместитель гендиректора Rambler & Co

« 
Наша задача — построить эффектив-
ную бизнес-модель независимо от 
того, что происходит на рынке. Не-
стабильность со временем пройдет, 
у нас есть запас мощности, чтобы 
ее пережить и работать дальше. Мы 
продолжаем смотреть на перспекти-
ву: мы не сокращаем инвестицион-
ные проекты, хотя они принесут нам 
первые дивиденды только через три-
пять лет. Мы продолжаем следовать 
стратегии, которую выбрали. Прогноз 
на конец года мы не делаем. Пока мы 
видим, что во втором полугодии от 

медийной рекламы приходит боль-
ше выручки, чем в первом. Риск есть 
в том, что, если динамика курса сохра-
нится, медийная выручка от крупных 
компаний из автомобильной сферы 
и недвижимости, в частности, будет 
снижаться.

Андрей Рябинский, 
основной владелец девелопера МИЦ

« 
Большинство крупных бизнесменов 
еще в прошлом году определили при-
оритетные направления и финансо-
вые стратегии. Мы в том числе. ГК 
«МИЦ» — крупный застройщик, наш 
продукт — жилье массового сегмента. 
Постоянство спроса и субсидирован-
ная ипотека поддерживают этот ры-
нок. Другой вопрос — в себестоимости 

«Мы испытываем определенную 
нервозность по поводу будущего»

Ретейлеры готовятся к осеннему повышению

Цены из жизни
АННА ДЕРЯБИНА, ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
РОМАН АСАНКИН

Рывок доллара и евро не мо-
жет оставить равнодушными 
российских торговцев. РБК 
расспросил их, что когда подо-
рожает.

ТУРПОЕЗДКИ: ДОРОЖАЮТ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Быстрее всего на девальвацию ру-
бля реагирует сфера туристических 
услуг: туроператоры ежедневно пе-
ресчитывают стоимость путевок ис-
ходя из текущего курса. По словам 
председателя совета директоров 
компании «Инна Тур» Инны Бель-
тюковой, в понедельник россияне 
замерли в ожидании того, что бу-
дет дальше. «Мы наблюдаем стан-
дартный сценарий: когда происхо-
дят резкие колебания валют, первые 
две-три недели спрос на зарубежные 
направления падает, но затем вос-
станавливается, когда потребители 
привыкают к новым реалиям», — го-
ворит она. Тем не менее если рост 
евро и доллара продолжится, сниже-
ние выездн ого потока туристов по 
итогам осеннего сезона может соста-
вить 40–60% по отношению к ана-
логичному периоду прошлого года, 
прогнозирует Бельтюкова.

Существенно сократилось брониро-
вание туров на новогодние праздни-
ки, отмечает исполнительный дирек-
тор ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе. «Новогодние брониро-
вания сейчас достаточно вялые и со-
ставляют примерно 20% от уровня про-
шлого года, — говорит она. — Прошлая 
девальвация рубля [в конце 2014 года] 
показала, что есть две группы людей: 
одни стараются скорее забронировать 
тур, ожидая, что потом он подорожает 
еще сильнее, другие ждут до последне-
го, чтобы понять, что делать. Вторых, 
как правило, больше».

МЕБЕЛЬ И БЫТОВАЯ ТЕХНИКА: 
РОЗНИЦА ДОГОНЯЕТ ОПТ

Все производители бытовой техники 
начнут поднимать отпускные цены для 
розницы уже в начале сентября, уве-
рен генеральный директор ООО «Кан-
ди С.Н.Г.» (крупный итальянский про-
изводитель бытовой техники Candy) 
Антон Харин. «Конечно, все будут ста-
раться делать это аккуратно, смягчить 
эффект для потребителя, но в целом 
повышение неизбежно, учитывая си-
туацию с падением курса рубля», — го-

ворит Харин. Российские производи-
тели бытовой техники, как правило, 
заключают с поставщиками кратко-
срочные контракты — на месяц-два, 
где зафиксирован курс валют, добав-
ляет Харин. Как только эти контракты 
закончатся, цены для сетей вырастут 
пропорционально росту курса, уверен 
он. По мнению Харина, минимальный 
рост розничных цен на технику соста-
вит 15%. «Но повышение может быть и 
на 25–30%, все будет зависеть от того, 
где окажется рубль к началу сентя-
бря», — говорит он.

Представители «М.Видео» и Inventive 
Retail Group (сети магазинов re:Store, 
Samsung, Lego, Nike и др.) утверждают, 
что повышать цены они пока не пла-
нируют. «Оптовые цены пока не ме-
нялись, соответственно, причин по-
вышать цены у нас нет», — говорит 
гендиректор Inventive Retail Group Ти-
хон Смыков. «Пока никто из наших по-
ставщиков не уведомлял о возможном 
изменении цен в ближайшее время», — 
вторит ему представитель «М.Видео».

Один из крупнейших продавцов 
мебели и товаров для дома IKEA цены 

Все производи-
тели бытовой 
техники начнут 
поднимать 
отпускные цены 
для розницы 
уже в начале 
сентября

Рост цены, %        Цена, руб.             В декабре 2014 года                                В июне 2015 года

Нитки швейные
из хлопчатобумажных

или синтетических
волокон, катушка

Медицинский термометр
ртутный, шт.

Велосипед
для дошкольников, шт.

Ткань костюмная
шерстяная

и полушерстяная, м

Триммер
электрический, шт.

Авторучка
шариковая, шт.

Велосипед дорожный
для взрослых, шт.

Ковер шерстяной
и полушерстяной,

кв. м

Электрическая
лампа осветительная,

шт.

Какие непродовольственные товары подорожали больше всего за первое полугодие 2015 года

Источник: Росстат   Фото: PhotoХpress, Depositphotos

Аппарат для измерения
артериального давления

электронный, шт.
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68,95
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2111,89
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3449,84

4347,99

38,55                                                          68,9526

16,27

20,11
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11,97
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2582,96
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16,1

19,87
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Вы что предпринимаете?
строительства и платежеспособности 
населения. При таких резких и дли-
тельных изменениях валюты так или 
иначе застройщик вынужден подни-
мать цены.

Александр Корсик, 
президент «Башнефти»

« 
[Что будет с ценами на нефть] — это 
гадание на кофейной гуще, нет одно-
значного ответа. Мы предусмотрели 
все меры еще при планировании на 
этот год, мы работаем в соответствии 
с этим планом. У нас есть проекты, ко-
торые в случае необходимости мы мо-
жем останавливать или переносить, — 
это геологоразведка и покупка новых 
активов. Есть те проекты, которые мы 
обязательно делаем. В первом полуго-
дии мы отказались от некоторых про-
ектов (перенесли отдельные элемен-
ты геологоразведки на следующий 
год), во второй половине, до того, как 

начался очередной этап падения [цен 
на нефть], мы немножко «отпустили 
пружину». Но в любой момент можем 
опять перекрыть [финансирование].

Кирилл Лыков,
замгендиректора компании «Т Плюс»

« 
Сейчас мы работаем над тем, чтобы 
[в расходной части] уходить в рубли 
везде, где это только возможно. На-
пример, мы договариваемся со все-
ми нашими партнерами о разделе-
нии сервисных контрактов на две 
составляющие — покупку запчастей 
за валюту и собственно обслужива-
ние, которое мы планируем оплачи-
вать в рублях». 

При участии Анны Дерябиной, 
Дарьи Луганской, 
Алексея Пастушина, 
Анатолия Темкина, Тимофея Дзядко, 
Александры Галактионовой

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ, 
генеральный директор УК «Спутник — Управление капиталом»

Без паники: почему падение 
рубля — это ненадолго

Между Россией и нефтью нет зна-
ка равенства. Еще несколько лет 
назад мы развивались при нефти 
по $30–40, а доллар/рубль был 
в районе 30. Экономика умеет 
адаптироваться ко всему.

ВСПЛЕСКА ИНФЛЯЦИИ 
НЕ ИЗБЕЖАТЬ

Называть процессы, идущие на рос-
сийском валютном рынке, деваль-
вацией не совсем корректно. Пра-
вильное слово здесь — обесценение. 
Россия не участвует в глобальных ва-
лютных войнах. Наши товаропроиз-
водители не могут похвастаться кон-
курентоспособностью на глобальном 
уровне, поэтому ослабление рубля 
никоим образом не обеспечивает 
российской промышленности хоть 
какое-то заметное преимущество в 
мировой торговле. 

При этом Россия принимает самое 
активное участие в нефтяном дем-
пинге, и российские нефтяники уже 
опережают по объемам добычи Сау-
довскую Аравию и США.

Создалось впечатление, что рос-
сийский рубль окончательно подчи-
нился нисходящей динамике нефтя-
ных цен. 

Выброс избыточного количества 
нефти привел к так называемому пе-
ререгулированию астатической си-
стемы. И в ближайшее время нас ждет 
вовсе не коллапс, а затухающие коле-
бания до начала нового цикла.

Чего реально нам не избежать — 
так это резкого всплеска инфляции. 

НОВЫЙ ЭКЗАМЕН ДЛЯ ЦБ

Согласно статье 75 Конституции Рос-
сийской Федерации защитой и обе-
спечением устойчивости рубля дол-
жен заниматься Центральный банк. 
У регулятора есть рыночные инстру-
менты для стабилизации ситуации 
на валютном рынке. Пусть интер-
венций ждать не приходится и ры-
чагов немного, но они есть. Прежде 
всего это рублевая процентная став-
ка и валютная РЕПО. По сути, коман-
де Центрального банка в ближайшее 
время предстоит сдать экзамен на 
профпригодность, потому что даль-
ше игнорировать обвал рубля уже не 
получится.

Неконтролируемая девальвация и 
растущие инфляционные ожидания 
не оставляют шансов на приток инве-
стиций и возобновление экономиче-
ского роста. Российская промышлен-
ность и сырьевые секторы экономики 
так и будут дальше сокращаться, если 
рубль будет отвечать резким паде-
нием на каждое снижение нефтяных 
фьючерсов.

В то время как весь мир ожидал 
повышения ставки ФРС США, когда 
ряд национальных банков развива-

ющихся стран повысил процентные 
ставки, чтобы ослабить бегство ка-
питала, Банк России 31 июля сни-
зил ключевую ставку. Тем самым он 
спровоцировал атаку на рубль, а за-
тем и продажи ОФЗ, поскольку раз-
ница в процентах по рублям и валю-
там уже не могла компенсировать 
инвесторам риски держания рубле-
вых активов.

Теперь логично ожидать от Цен-
трального банка временного по-
вышения ставки, чтобы остано-
вить панику, как это было в декабре 
2014 года. И, напротив, судя по росту 
казначейских облигаций США, ко-
тировок золота, укреплению евро и 
иены к доллару, есть вероятность, что 
ФРС США не будет повышать став-
ку на ближайших заседаниях. Китай 
также будет вынужден прибегнуть к 
монетарным стимулам. Все это в це-
лом может оказать поддержку сырье-
вым рынкам.

Интересно, что окажет помощь ру-
блю раньше: нефть или Банк России?

Такой фактор риска для рубля, 
как выплаты по внешним обязатель-
ствам, пока можно считать исчер-
панным. Банки и компании накопи-
ли на счетах избыточное количество 
валюты.

Профессионалы обращают вни-
мание на уровень годовых кросс-ва-
лютных базисных свопов. Сегодня 
годовой базисный своп вышел в по-
ложительную область впервые с дека-
бря прошлого года, когда произошла 
остановка в падении рубля.

Это означает следующее: обычно 
корпорациям и спекулянтам нужны 
доллары, они готовы отдать рубли и 
платить доллары по свопу. Это ведет 
к тому, что базис находится в отрица-
тельной зоне. Как только базис пере-
ходит в положительную зону — иметь 
рубли становится выгоднее, и рубль 
может начать укрепляться к доллару.

Возможно, мы скоро увидим пре-
кращение падения рубля и даже неко-
торое укрепление к доллару до уров-
ня 65 руб., даже если нефть продолжит 
еще какое-то время снижаться.

Главный совет — не поддаваться 
панике. Волатильность рубля нику-
да не делась, и вероятность положи-
тельной коррекции вплоть до уровня 
60 руб. за доллар к концу 2015 года 
ненулевая.

Между Россией и нефтью нет знака 
равенства. Вспомним: еще несколь-
ко лет назад наша экономика росла 
и развивалась при нефти стоимостью 
$30–40, а доллар/рубль был в райо-
не 30. Правда, был совсем другой 
бюджет и не было санкций. Но ведь 
и экономика умеет адаптироваться 
ко всему.

Ретейлеры готовятся к осеннему повышению

Цены из жизни
пока повышать не планирует. «В насто-
ящее время мы завершили процесс пе-
ресмотра цен, что является обычной 
процедурой в преддверии выхода но-
вого каталога. Дальнейшие решения 
касательно ценообразования будут 
приниматься в зависимости от изме-
нения закупочных цен», — говорится в 
письменном ответе компании.  В конце 
прошлого года, после валютного обва-
ла, IKEA повысила цена на отдельные 
товары на 8–27%, выяснил тогда РБК.

Совладелец сети мебельных гипер-
маркетов Ho�  Михаил Кучмент гово-
рит, что осенью компании придется 
поднять цены на импортную мебель 
на 20-30%.

АВТОМОБИЛИ: ВСЕ ЖДУТ, 
КТО ПЕРВЫЙ

Готовятся к скорому повышению цен и 
производители автомобилей: неофи-
циально два участника рынка расска-
зали РБК, что все производители скор-
ректируют цены в течение месяца. По 
их словам, пока все ждут, кто первый 
поднимет цены, дальше коррекция бу-
дет лавинообразной. 

Так, возможно повышение цен на 
Volvo: представитель компании сказал, 
что если к сентябрю курс иностранных 
валют к рублю не стабилизируется до 
уровня середины лета, не исключено, 
что компания пересмотрит прайс-лист.

За полгода после прошлой девальва-
ции отечественный легковой автомо-
биль, по данным Росстата, подорожал 
на 18,1%, до 405,6 тыс. руб., автомобиль 
иностранной марки, собранный в Рос-
сии, — на 11,2% до 673,7 тыс. руб.

АЛКОГОЛЬ И СИГАРЕТЫ: ДЕШЕВЛЕ 
ПОКУРИТЬ, ЧЕМ ВЫПИТЬ

В компании Simple, входящей в десятку 
крупнейших импортеров вина (№1 на 
рынке по винам Италии) говорят, что 
повысят цены на 15–20% с 1 сентября 
на всю ассортиментную линейку.

Крупные западные поставщики ал-
коголя затруднились сказать точно, 
когда и на сколько будут повышены 
цены. Представитель Bacardi признал, 
что «ситуация печальная». Представи-
тель Diageo отметил, что рубль вступил 
в фазу острой волатильности совсем 
недавно и в компании пока «следят 
за ситуацией»: «Курс скачет лишь не-
сколько последних дней, поэтому гово-
рить о корректировке розничных цен 
преждевременно».

А вот цены на сигареты сейчас не 
вырастут. Представители табачных 
компаний говорят, что, хотя импорт-
ная составляющая при производстве 
сигарет в России довольно высока, 
резко повышать цены из-за очеред-
ной девальвации рубля вряд ли кто-
то решится. Производители сигарет и 
так уже повышали цены на свой товар 
в нынешнем году дважды — в начале 
года, вслед за ростом табачного акциза, 
на 30% и в начале лета (в том числе из-
за девальвации рубля с конца 2014-го). 
Результатом стало снижение потребле-
ния сигарет (на 6,5% по итогам перво-
го полугодия 2015 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2014-го, по 
оценке Philip Morris) и переход части 
курильщиков на более дешевые марки.

ЛЕКАРСТВА: 70% ПОДОРОЖАЕТ

«Скорее всего, мы придем к повыше-
нию: 70% лекарств у нас [в России, в 
денежном выражении] импортные, — 
говорит генеральный директор «А5» 
Андрей Гусев. — Закупки у нас про-
ходят каждый день, поэтому поднять 
цены дистрибьюторы могут в любой 
момент». Однако на товары, входящие 
в категорию жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП), цены в любом случае не повы-
сятся, напоминает Гусев: максимальные 
цены на них устанавливаются государ-
ством. А доля таких товаров в аптеках 
составляет примерно 30% от общего ас-
сортимента, уточняет Гусев. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Команде Центрального 
банка в ближайшее время 
предстоит сдать экзамен 
на профпригодность, потому 
что дальше игнорировать 
обвал рубля уже не получится.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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Зачем Порошенко, Меркель и Олланд  встречались без Путина

Спасти минские соглашения
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Петр Порошенко обсудил с ли-
дерами Франции и Германии 
исполнение минских соглашений. 
Несмотря на заявленную всеми 
сторонами готовность им следо-
вать, говорить о скором полити-
ческом урегулировании нельзя, 
уверены эксперты.

 В Берлине в понедельник прошли пе-
реговоры президента Украины Петра 
Порошенко с президентом Франции 
Франсуа Олландом и канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель. Порошенко приехал 
в столицу Германии из Киева, где при-
нял участие в торжественных меропри-
ятиях по случаю Дня независимости 
Украины. Задача переговоров — обсу-
дить дальнейшее исполнение минских 
соглашений, безальтернативность ко-
торых накануне переговоров призна-
ли все стороны конфликта и посред-
ники. Договоренность о встрече была 
достигнута на прошлой неделе, когда 
на юго-востоке Украины резко акти-
визировались боевые действия, а по-
литики и эксперты заговорили о крахе 
минского процесса.

Как сообщила Меркель по итогам 
переговоров, Порошенко был пригла-
шен для того, чтобы изложить укра-
инское видение ситуации. Трое участ-
ников встречи вместе с российским 
президентом Владимиром Путиным 
формируют «нормандскую четверку». 
Ранее Меркель и Олланд проводили те-
лефонные переговоры с Путиным без 
участия украинского лидера.

ЛУЧШЕ С МИНСКОМ

«Слишком многое стоит на кону — 
вопрос войны и мира и действующая 
система безопасности в Европе», — 
заявил министр иностранных дел Гер-
мании Франк Вальтер Штайнмайер. 
Порошенко в понедельник тоже на-
звал минские соглашения «безаль-
тернативными». Такую же позицию 
занимают министр иностранных дел 
России Сергей Лавров и представите-
ли ДНР и ЛНР, полагая при этом, что 

нарушает договоренности как раз 
украинская сторона.

Лавров выразил в понедельник 
надежду, что Меркель и Олланд бу-
дут добиваться, чтобы «Украина вы-
полнила все, о чем договаривались, 
в полном объеме и в той последо-
вательности, о которой договари-
вались». А представитель ДНР Де-
нис Пушилин пригрозил, что если 
западным лидерам не удастся убе-
дить Порошенко вернуться к реа-
лизации минских договоренностей, 
«Донбасс ждут новые разрушения и 
жертвы, а Украину — новые котлы» 
(цитата по Донецкому агентству но-
востей). Порошенко также говорит о 
необходимости полного выполнения 
договоренностей. Однако текст дого-
воренностей, замечает эксперт Алек-

сандр Гущин, оставляет возможности 
для разночтений.

Военная часть соглашений выполне-
на частично: активно наступать и обо-
роняться перестали, но полного пре-
кращения боевых действий нет, отвод 
тяжелой военной техники выполнен с 
нарушениями, а обмен военноплен-
ными всех на всех не выполнен, под-
водит промежуточный итог замдирек-
тора Института стран СНГ Владимир 
Жарихин. Экономическая часть мер 
не выполнена, по его словам, полно-
стью: к восстановлению инфраструк-
туры на территории самопровозгла-
шенных республик и возобновлению 
работы там украинских банков Киев 
даже не приступал. В политической 
части формально выполнены опреде-
ленные пункты — большой уступкой со 

стороны Порошенко может считаться 
внесение поправок в проект Конститу-
ции, подразумевающих особый статус 
районов под контролем повстанцев, 
согласен Гущин.

«Худой мир лучше войны, и это под-
тверждает статистика. В этом на сегод-
няшний день одна из главных гумани-
тарных заслуг Минска», — объясняет 
РБК значимость соглашений собесед-
ник, близкий к руководству ЛНР и ДНР. 
Он напоминает, что были созданы ра-
бочие подгруппы Минской контактной 
группы — по безопасности, политике, 
экономике и гуманитарным вопросам, 
в которых идут активные переговоры. 
Также продолжает работать монито-
ринговая миссия ОБСЕ, было отведено 
тяжелое вооружение калибром более 
150 мм. При этом украинская сторона 

Представитель 
ДНР Денис 
Пушилин при-
грозил, что если 
западным лиде-
рам не удастся 
убедить Поро-
шенко вернуть-
ся к реализации 
минских дого-
воренностей, 
«Донбасс ждут 
новые разруше-
ния и жертвы, 
а Украину — 
новые котлы»
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Присутствие российских военных в бывших советских республиках может мешать этим государствам входить в международные организации 
и союзы. На территории Грузии российские военные находятся в Абхазии и Южной Осетии, независимость которых Москва признала. На фото слева: 
российские военные в Абхазии. На втором фото слева: российские танки в Южной Осетии в августе 2008 года

Кому мешают российские военные
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Зачем Порошенко, Меркель и Олланд  встречались без Путина

Спасти минские соглашения

и повстанцы постоянно обвиняют друг 
друга в возвращении отведенной тех-
ники на позиции.

ПОЛИТИКА ПОД ВОПРОСОМ

Основные претензии республик и Мо-
сквы — к исполнению политическо-
го пакета договоренностей. Согласно 
комплексу мер, Киев должен до кон-
ца 2015 года принять новую Консти-
туцию, ключевым моментом которой 
должна стать децентрализация (мне-
ние «отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей» должно быть 

при этом учтено), а также наделение 
этих районов постоянным особым 
статусом. Об этом пункте напомнил в 
понедельник Лавров: все этнические 
группы в стране должны чувствовать 
себя защищенными в плане своих 
культурных прав и ценностей.

Порошенко в понедельник выра-
зил надежду, что парламент Украины 
в конце августа в первом чтении одо-
брит проект изменений Конституции. 
Но поправки не устраивают Москву 
и сепаратистские столицы: постулат 
о том, что отдельные районы мятеж-
ных областей управляются особым 

порядком, который прописан специ-
альным законом, был перенесен в пе-
реходные положения Конституции.

Постоянный особый статус Донбасса 
должен быть предусмотрен в основном 
теле Конституции, говорит собеседник 
РБК, близкий к руководству повстан-
цев. В ней также должно быть пропи-
сано и то, что Киев обещал повстанцам 
по итогам переговоров: освобожде-
ние от наказания участников событий 
в Донбассе, право на языковое самоо-
пределение, назначение на прокурор-
ские и судейские должности с учетом 
мнения местной власти, а также неко-

торые права экономической, социаль-
ной и культурной автономии.

Другой пункт соглашений, закон 
об особом статусе, также не устраи-
вает повстанцев. Парламент Украины 
принял его в марте, однако увязал его 
исполнение с проведением местных 
выборов на неконтролируемых прави-
тельством территориях. В ДНР и ЛНР 
считают это нарушением минского 
плана. Повстанцы утверждают, что го-
товы провести выборы по украинским 
законам и под наблюдением ОБСЕ, но 
для этого Киев должен остановить во-
енную операцию, объявить амнистию 
и провести обмен пленными, от чего 
Порошенко отказывается, говорит со-
беседник РБК. «Логика украинских 
переговорщиков преступно проста — 
сперва республики предоставляют си-
лам ВСУ контроль над границей, потом 
ВСУ и СБУ зачищают регион от «сепа-
ратистов» и после этого уже проводят 
выборы. А там уже можно забыть и об 
особом статусе, и о децентрализации 
Украины», — утверждает он. Пока что 
ЛНР и ДНР объявили местные выборы 
в одностороннем порядке, что нару-
шением соглашений считает уже Киев.

Минские соглашения — это компро-
мисс Евросоюза и России при участии 
Порошенко, говорит Жарихин. По его 
словам, их выполнение невыгодно 
украинскому лидеру, так как они ста-
вят крест на перспективах интеграции 
с ЕС и НАТО — интегрировавшая в себя 
Донбасс на минских условиях Украина 
не сможет вступить в эти структуры. 

России важно, чтобы украинская 
Конституция давала региону право 
влиять на внешнюю и внутреннюю по-
литику Украины, это бы привело к за-
креплению ее внеблокового статуса, 
говорит Гущин. Но это неприемлемо 
для Порошенко и его команды, отме-
чает он, поэтому на данном этапе мин-
ский процесс сыграл роль в ликвида-
ции масштабных военных действий, 
но ожидать от него политического про-
рыва не приходится.  
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Минские 
соглашения — 
это компромисс 
Евросоюза 
и России 
при участии 
Порошенко

После вооруженного 
конфликта 1992 года 

безопасность 
в Приднестровье 

обеспечивают 
совместные 

миротворческие 
силы. В последние 

годы в Молдавии 
все чаще называют 

миротворцев угрозой 
безопасности страны. 

На фото: учения 
в Приднестровье, 

2012 год

В Карабахском конфликте между Азербайджаном и Арменией пророссийскую 
позицию занимает Армения, сохранившая российскую военную базу в Гюмри 
(на фото). Нестабильная ситуация в Нагорном Карабахе мешает Азербайджану 
в переговорах с Турцией

Кому мешают российские военные
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ВЫБОРЫ Жребий голосует за «Единую Россию»

Партия удачи

Согласно выводам эксперта, веро-
ятность того, что партия власти за-
ймет первые строчки в бюллетенях 
пяти регионов, составляет 1%.

СТАБИЛЬНЫЙ УСПЕХ

То, что партия получает первые места 
почти в половине бюллетеней, — давно 
сложившаяся практика, отмечается в 
новом докладе Комитета гражданских 
инициатив (КГИ) Алексея Кудрина, по-
священном региональным выборам 
13  сентября. Авторы исследования 
(Александр Кынев, Андрей Максимов 
и Аркадий Любарев) просчитали, как 
часто в истории российских выборов 
везло партии власти. Всего, начиная 
с первого единого дня голосования в 
марте 2006 года, «Единая Россия» по-
лучила первый номер в бюллетене на 
региональных выборах в  73 случаях 
из 169 (43%). Вероятность такого со-
бытия при честном проведении же-

ребьевок  (то есть при случайном их 
исходе) ничтожно мала, отмечается в 
докладе.

«Продолжается практически непре-
рывный марафон побед «Единой Рос-
сии» над теорией вероятностей — эта 
партия по результатам жеребьевки не-
изменно получает первые места в бюл-
летене гораздо чаще, чем должна была 
получать в соответствии с данной тео-
рией», — пишут авторы доклада.

Помогает ли первое место партии, 
на нем оказавшейся? Сформировать 
статистику по этому критерию слож-
но, однако есть показательные приме-
ры, говорит РБК Любарев. «В 2003 году 
Концептуальная партия «Единение», 
бывшая первой в бюллетене, получила 
больше 1% на выборах в Госдуму, хотя 
никто не знал ни ее лидеров, ни ее про-
граммы. Сыграли роль два фактора: ее 
могли путать с «Единой Россией», и она 
была первой в бюллетене», — объясня-
ет эксперт.

Многолетнее наблюдение на выбо-
рах, в том числе и за рубежом, пока-

зало, что 1–2% неопределившихся из-
бирателей голосуют за первый номер 
в бюллетене, поясняет политтехнолог 
Игорь Минтусов. Система распределе-
ния мест в бюллетенях предполагает 
большое поле для манипуляций, гово-
рит Минтусов.

Любарев также отмечает, что пар-
тия власти сама придает большое 
значение первому месту в бюллете-

не и традиционно за него борется. 
«Единая Россия» по действующему 
законодательству не может повли-
ять на способ проведения жере-
бьевки и на ее результат», — сказал 
РБК член ЦИК с правом совещатель-
ного голоса  от «Единой России», 
первый  замруководителя испол-
кома партии Константин Мазурев-
ский. 

1–2% неопре-
делившихся 
избирателей 
голосуют 
за первый номер 
в бюллетене

0,2%
составляет минимальный среди  

парламентских партий отсев кандидатов  
и списков — у «Единой России»,  

5% — максимальный —  
у «Справедливой России»

Регистрация кандидатов в цифрах

66,2%
партий, 

или 49 из 74 имевших 
право на выдвижение 
кандидатов, участвовали 
в наиболее значимых 
выборах 2015 года 
(на уровне регионов 
и их административных 
центров). 
Зарегистрированы были 
кандидаты и списки 
только 33 партий (44,6%)

В 5 из 11 регионов,
где в этом году избираются областные 

парламенты, «Единая Россия»  
вытянула первый номер  

в бюллетене  
(в 45% случаев) —  

в Воронежской, Калужской, 
Магаданской, Новосибирской  

и Челябинской областях

142 
кандидата,

или 6,8 на регион, 
были первоначально 

выдвинуты на выборах 
глав регионов. 
Регистрацию 

прошли только 
98, что составляет 

4,7 кандидата 
на регион. В 2014 году 
этот показатель был 

равен 4,6

Сколько списков 
в среднем на один 

регион участвовали 
в выборах

76,8% партий,
или 53 из 69, участвовали  
в выдвижении  
кандидатов к единому дню 
голосования в 2014 году.  
Тогда были зарегистрированы 
кандидаты и списки  
41 партии (59,4%)

7 партий 
потерпели полную 

неудачу,  
не сумев 

зарегистрировать 
ни один  
список  

и ни одного  
кандидата

38,3%
составил отсев списков 
на стадиях заверения 
и регистрации в 2015 году 
(в 2014-м — 
20%)

В 73 случаях
из 169  

«Единая Россия» 
получила первый 

номер в бюллетене на 
региональных выборах 

(43%), начиная с первого 
единого дня голосования 

в марте 2006 года

Источник: доклад Комитета гражданских инициатив

2012 2013 2014 2015
13,2 17,2 8,47,9

Рекордный отсев

На фоне общего снижения 
активности партий — из 
74 партий с правом изби-
раться 19 не пробовали бал-
лотироваться — отсев на эта-
пе регистрации в этом году 
еще больше понизил уровень 
конкуренции. Из 49 зая-
вивших об участии партий 
только 33 смогли пройти 

регистрацию в избиркомах. 
Эксперты КГИ отмечают, что 
состояние избирательной си-
стемы сравнимо с серединой 
2000-х годов, когда после 
ужесточения требований к 
партиям резко сократилось 
их число .
Отсев списков на этапе 
заверения и регистрации 

достиг рекордного уровня 
за все время выборов — 
38,3%, подсчитали экспер-
ты. Прежний рекорд был 
установлен в 2007 году — 
34,4%. Для сравнения: еще 
в прошлом году доля отка-
зов на этапе регистрации 
составила 20%, говорится 
в докладе.  

 Окончание. Начало на с. 1 

парламентские пар-
тии выдвинули спи-
ски во всех 34 реги-
онах и региональных 
центрах, по 20 кан-
дидатов на выбо-
рах глав и более 
600 кандидатов 
в депутаты в мажо-
ритарных округах 
каждая

4
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ИНТЕРНЕТ Самая популярная онлайн-библиотека может быть заблокирована в России

Статья для «Википедии»
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Роскомнадзор направил на бло-
кировку страницу в «Википедии», 
содержащую информацию о нар-
котическом веществе. Это может 
привести к блокировке всего 
ресурса в России.

Роскомнадзор направил на блокиров-
ку операторами связи адрес страницы 
в «Википедии» с запрещенной инфор-
мацией о наркотическом веществе, го-
ворится в официальном пресс-релизе 
ведомства. Если статья все-таки будет 
заблокирована, это может привести к 
блокировке всего ресурса, сообщил РБК 
Станислав Козловский, исполнитель-
ный директор некоммерческого парт-
нерства «Викимедиа РУ» (занимается 
поддержкой «Википедии» в России).

Представители операторов связи 
«Ростелеком» и МТС заявили РБК, что 
пока не получали никаких поручений 
от Роскомнадзора.

Основатель некоммерческого про-
екта «Роскомсвобода», мониторящего 
блокировки в Рунете, Артем Козлюк 
сказал РБК, что на момент заявления 
Роскомнадзора в реестре запрещенной 
информации не было страниц «Вики-
медиа РУ» и до сих пор он не видит 

страниц онлайн-библиотеки среди за-
прещенных. Козлюк предположил, что 
технические службы пока не сделали 
соответствующую запись в реестре.

НАРКОТИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ

Недовольство Роскомнадзора вызвала 
статья под названием «Чарас». Регуля-
тор потребовал удалить статью, так как 
в ней содержится информация о спо-
собах приготовления наркотического 
вещества.По решению Черноярского 
районного суда Астраханской области 
данная страница была внесена в ре-
естр, который ведет Роскомнадзор. Как 
уточнил представитель Роскомнадзора 
Вадим Ампелонский, произошло это 
18 августа.

До 24 августа у «Википедии», со-
гласно российским законам, было вре-
мя удалить информацию, вызвавшую 
недовольство регулятора. Однако в 
компании отказались удалять статью. 
Такой шаг Козловский ранее объяснял 
тем, что «решение об удалении ста-
тьи принимают участники «Википе-
дии». И в ходе обсуждения большин-
ство проголосовало против этой меры, 
сообщал представитель «Википедии».

В минувшие выходные «Википедия» 
изменила адрес статьи. Кроме того, как 

уточнил Козловский, был переписан и 
сам материал — в тексте статьи теперь 
остались только академические источ-
ники, например ссылки на сайт ООН.

24 августа, после того как «Википе-
дия» изменила адрес спорной статьи, 
Роскомнадзор запросил у Федеральной 
службы по контролю за оборотом нар-
котиков (ФСКН) проведение экспер-
тизы — достаточно ли предпринятых 
компанией действий для устранения 
нарушения, пояснил РБК Ампелон-
ский. Во второй половине дня ведом-
ство разослало официальный релиз, в 
котором значилось, что, несмотря ни 
на что, «противоправный характер 
размещенной в «Википедии» инфор-
мации подтвержден экспертизой и со-
ответствующим решением ФСКН».

«Действия «Википедии» были на-
правлены не на исполнение закона 
или его оспаривание в установленном 
законом порядке, а на то, чтобы пре-
доставить пользователям доступ к за-
прещенной информации», — подчер-
кнул в разговоре с РБК Ампелонский. 
«Поскольку по решению администра-
торов «Википедии» интернет-ресурс 
функционирует на основе протоко-
ла HTTPS, не допускающего ограни-
чений доступа к отдельным страни-
цам, заблокированным окажется весь 

ресурс», — поясняли ранее РБК в Ро-
скомнадзоре.  

Как уточнил в разговоре с РБК пред-
ставитель «Википедии», представи-
тели Роскомнадзора не выходили на 
связь, не отвечали на звонки: в ком-
пании получили только официальное 
уведомление о внесении страницы в 
реестр.

«Если государство в лице Роском-
надзора решило заблокировать «Вики-
педию», то так тому и быть», — заявлял 
ранее Козловский. Подобное уже про-
изошло в ряде стран: например, в Ки-
тае, Сирии, Иране, Саудовской Аравии.

ПРИНЦИП ДЕЙСТВИЯ

После внесения той или иной страни-
цы в реестр операторы связи выгружа-
ют (по несколько раз в день) полный 
перечень и далее обязаны ограничить 
доступ к запрещенному контенту. 
У большинства крупных операторов 
связи есть возможность блокировать 
только одну страницу, если же такой 
возможности нет, заблокированным 
оказывается весь ресурс.

«Закон предписывает блокировку 
ресурса в случае невозможности бло-
кировки отдельно взятых страниц, но 
это не наш случай», — сообщил РБК 
представитель «Акадо» Денис Рычка. 
Оператор сможет ограничить доступ 
к отдельной странице сайта, работа-
ющего в том числе на HTTPS. «Блоки-
ровка происходит в автоматическом 
режиме, и даже специалисты интер-
нет-провайдера не всегда видят, что 
конкретно блокируется, так как си-
стема в автоматическом режиме со-
общается с реестром Роскомнадзо-
ра», — пояснил он.

Представитель МТС также уточ-
нил, что проблема с блокировкой все-
го ресурса будет решена, но пока не 
сообщил дополнительных деталей. 
В «ВымпелКоме» отказались от ком-
ментариев. 

Представители 
Роскомнадзора 
не выходили 
на связь, 
не отвечали 
на звонки: 
в «Википедии» 
получили только 
официальное 
уведомление 
о внесении 
страницы 
в реестр

Что такое «Википедия»

Символ
«Википедия» была основана 
в 2001 году Джимми Уэйлсом 
и Ларри Сэнгером. Онлайн-би-
блиотека является «символом 
эпохи взаимодействия, в кото-
рую мы живем, и это не просто 
инструмент, это воплощение 
мечты, столь же древней, 
как человеческий интеллект 
и собрания Александрийской 

библиотеки», говорилось в за-
явлении ЮНЕСКО по случаю 
награждения Уэйлса специаль-
ной наградой этой организа-
ции — Золотой медалью Нильса 
Бора.

Аудитория
Сегодня «Википедия» является 
самой популярной онлайн-би-
блиотекой в мире. Ресурс замы-

кает десятку самых посещаемых 
сайтов интернета: согласно 
статистике Similarweb.com, еже-
месячная посещаемость пло-
щадки — около 2,4 млрд. В Рос-
сии «Википедия» — седьмой по 
посещаемости ресурс: в июне 
2015 года месячная ауди тория 
сайта составила 30 млн человек 
в возрасте 12–64 лет, следует из 
данных TNS.

Контент
Статьи в «Википедии» на 277 язы-
ках мира пишут добровольцы. 
Формальной экспертизы статьи 
не проходят — их редактиру-
ют члены сообщества. Ресурс 
принадлежит американской 
некоммерческой организации 
«Фонд Викимедиа», у которой 
есть 39 региональных представи-
тельств, в том числе в России.
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Национальная медиа группа создает в России совместный бизнес с приднестровским олигархом

Непризнанный эфир
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ,  
ПЕТР МИРОНЕНКО,  
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ

Совладелец крупнейших россий-
ских телеканалов, Национальная 
медиа группа (НМГ), займется 
распространением телеконтента. 
В этом НМГ поможет компания 
крупнейшего бизнесмена непри-
знанной Приднестровской Респу-
блики Виктора Гушана.

ПАРТНЕРЫ ИЗ ПРИДНЕСТРОВЬЯ

В структуре Национальной медиа 
группы  (НМГ), объединяющей медиа-
активы банка «Россия», СОГАЗа, «Сур-
гутнефтегаза» и Алексея Мордашова, 
появилась новая компания: 5 августа 
было зарегистрировано ООО «Нацио-
нальная сеть» с уставным капиталом 
100 тыс. руб. Головному ЗАО «Нацио-
нальная медиа г руппа» принадлежит 
в этом ООО 25%, еще по 25% — у Оле-
га Борисовича Будака, Андрея Алек-
сандровича Рейха и Вячеслава Петро-
вича Черникевича. Основным видом 
деятельности «Национальной сети» 
назван показ фильмов.

Источник, близкий к НМГ, знает, 
что бизнес «Национальной сети» бу-
дет связан с зарегистрированным в 
Германии сервисом Kartina.TV, позво-
ляющим русскоязычным жителям из 
дальнего зарубежья смотреть россий-
ское телевидение. Согласно выписке из 
немецкого реестра, Андрею Рейху при-
надлежит 50% управляющей Kartina.TV 
компании Kartina Digital GmbH, еще по 
25% — предпринимателям из Придне-
стровья, совладельцам холдинга «Ше-
риф» Виктору Гушану и Илье Казмалы 
(сам Рейх подтвердил РБК состав ак-
ционеров).

«У компании [Kartina.TV] действи-
тельно будет совместный проект с НМГ, 
но до выхода официального пресс-ре-
лиза мы воздержимся от комментари-
ев», — заявил РБК Рейх. Пресс-секре-
тарь НМГ Оксана Разумова отказалась 
комментировать вопросы о «Нацио-
нальной сети».

Еще один учредитель «Националь-
ной сети», Вячеслав Черникевич, по 
данным базы СПАРК, является един-
ственным собственником работающе-
го в Крыму оператора связи «Интерте-
леком». Сейчас, как указано в реестре 

Роскомнадзора, эта компания распо-
лагает восемью лицензиями на оказа-
ние услуг связи в Крыму и Севастополе. 
На полуострове до его присоединения 
к России работал украинский опера-
тор связи с таким же названием, а его 
владельцем считался Виктор Гушан, 
писала газета «Коммерсантъ» в ок-
тябре 2014 года. До того, по данным 
украинского издания «Капитал», Чер-
никевич был коммерческим директо-
ром единственного в Приднестровье 
сотового оператора «Интерднестр-
ком», владельцами которого также 
считаются Гушан и Казмалы (на сай-
те «Шерифа» этот оператор указан как 
партнер холдинга).

Четвертый совладелец Kartina.TV 
Олег Будак тоже связан с «Шерифом». 
Еще одним партнером приднестров-
ский холдинг на своем сайте называет 
местный осетровый комплекс «Аква-
тир», занимающийся производством 
натуральной черной икры. Олег Пе-
трович Будак был гендиректором 
«Акватира» в 2011 году, говорится в 
материалах Торгово-промышленной 

палаты Приднестровской Молдавской 
Республики.

Гендиректор «Шерифа» Дмитрий 
Огирчук сказал РБК, что знает о со-
вместном бизнесе Будака, Чернике-
вича и Рейха с российской НМГ, но не 
стал уточнять никаких подробностей.

ТЕЛЕВИЗИОННАЯ «КАРТИНА»

Kartina.TV предоставляет своим поль-
зователям доступ к эфиру россий-
ских телеканалов — как через теле-
визор (тогда необходимо приобрести 
специальную приставку), так и через 
интернет. Абонентская плата за прием 
более 120 телеканалов (не только рос-
сийских, но и украинских, прибалтий-
ских и т.д.) составляет €190 в год без 
рассрочки. Точное число абонентов на 
сайте не указано, в презентации есть 
лишь данные, что 60% подписчиков 
проживают в Германии, 25% — в Аме-
рике, 5% — в Великобритании, остав-
шиеся 10% — в других странах.

Помимо немецкой компании биз-
нес Kartina.TV оформлен еще и на за-
регистрированную в Великобритании 
Kartina World LLP. Ее учредителями 
в британском реестре названы Yana 
Sevcenco и Oleg Sevcenco (скорее все-
го, Яна и Олег Шевченко). Ни в немец-
ких, ни в британских открытых источ-
никах выручка и прибыль компаний не 
раскрывается.

С сентября Kartina.TV планирует 
размещать стороннюю рекламу в про-
граммах транслируемых им россий-
ских вещателей, хотя не имеет даже 
права на распространение многих 
российских каналов, сообщала неделю 
назад газета «Ведомости». А на русско-
язычном форуме Pristavka.de в разделе, 
посвященном Kartina.TV, можно най-
ти перепечатанные письма руковод-
ства сервиса своим дилерам с просьбой 
не реагировать на поступающие угро-

зы якобы со стороны «Первого кана-
ла». «Возможно, в последнее время вы 
получали письмо-претензию от ОАО 
«Первый канал», содержащие угрозы в 
отношении вас как распространителя 
сервиса Kartina.TV, — говорится в пись-
ме. — Обращаем ваше внимание, что 
ОАО «Первый канал» к содержанию и 
рассылке данного письма отношения 
не имеет».

Однако 23 августа на сайте дочер-
ней компании «Первого» — «Первый 
канал. Всемирная сеть» (занимается 
распространением международной 
версии «Первого», а также управляет 
его «Цифровым телесемейством» — те-

Бизнес 
«Национальной 
сети» будет 
связан 
с сервисом 
Kartina.TV, 
позволяющим 
русскоязычным 
жителям 
из дальнего 
зарубежья 
смотреть 
российское 
телевидение

Что такое 
Национальная 
медиа группа

Активы
Национальная медиа группа, как 
сказано на ее сайте, создана в 
2008 году в результате объеди-
нения активов банка «Россия», 
СОГАЗа, «Сургутнефтегаза» и 
председателя совета директоров 
«Северстали» Алексея Мордашо-
ва. Медиахолдингу принадлежат 
72,4% «Пятого канала», 68% РЕН 
ТВ, 73,2% газеты «Известия», 
почти 100% распространяемой 
в Петербурге бесплатной газе-
ты Metro, 100% радиостанции 
«Русская служба новостей», 50% 
продюсерской студии Art Pictures 
Vision (производит, в частно-
сти, для канала СТС сериал 
«Молодежка»).
Кроме того, НМГ владеет 25% 
«Первого канала» и является 
миноритарием кипрской Telcrest, 
которой, в свою очередь, при-
надлежит 25,4% холдинга «СТС 
Медиа». В этом августе одна из 
100-процентных «дочек» НМГ — 
ООО «НМГ Информ» — была 
переименована в «Арт Пикчерс 
Групп».

Финансовые показатели
Председатель совета дирек-
торов НМГ— Алина Кабаева, 
президент — Кирилл Ковальчук, 
племянник основного владель-
ца банка «Россия» Юрия Ко-
вальчука.
НМГ последний раз раскрывала 
свои показатели за 2013 год. 
Тогда выручка холдинга по МСФО 
превысила 14,7 млрд руб., опе-
рационная прибыль достигла 
2,4 млрд руб., чистая прибыль — 
1,5 млрд руб.
В июне компания Etat Control 
International подсчитала для 
РБК возможные прошлогодние 
доходы от размещения толь-
ко федеральной телерекламы 
(то есть без учета региональных 
вставок) двух основных активов 
НМГ: РЕН ТВ и «Пятого канала». 
Они могли составить 5,3 млрд 
и 4,6 млрд руб. соответственно.
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Приднестровские бизнесмены помогут НМГ (слева — президент группы Кирилл Ковальчук) продавать 
в России контент ее телеканалов, в том числе «Первого» (справа — ведущий телеканала Иван Ургант)

«Триколор»

Прочие
Прочие

«Ростелеком»

«Триколор»

«Ростелеком»

МТС

МТС

«ЭР-
Телеком»

«ЭР-
Телеком»

«Орион-
экспресс»

«Орион-
экспресс»

По абонентам Под доходам
Структура российского рынка платного телевидения в 2014 году

Источник:  iKS-Consulting

Объем рынка 

61,2 
млрд руб.

Всего абонентов 

37,5 
млн
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41%

14%

9%

9%

5%

21%

7%

7%
7%

29%



11Склады оказались самым стабильным сегментом коммерческой недвижимости с. 12 

Сотрудники РМГ обратились к Леониду Федуну с просьбой не допустить продажи компании с. 12

В каких банках лучше держать валютные депозиты с. 16

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Национальная медиа группа создает в России совместный бизнес с приднестровским олигархом

Непризнанный эфир
матическими каналами «Дом кино», 
«Музыка на Первом», «Телекафе» 
и др.)  — появилось официальное со-
общение. «Первый канал», 25% в ко-
тором принадлежит НМГ, заявляет, 
что не имеет договорных отношений 
с Kartina.TV и не передавал этой ком-
пании никаких прав на распростране-
ние своих программ.

«Сейчас эту ситуацию изучают наши 
юристы»,  — говорит представитель 
компании «Первый канал. Всемирная 
сеть» Анна Зайцева. Весь контент, ко-
торый распространяет Kartina.TV, ле-
гален, настаивает Рейх.

СНОВА В ДИСТРИБЬЮТОРЫ

Скорее всего, НМГ просто хочет за-
няться в России дистрибуцией кон-
тента и использовать для этого тех-
нологические наработки Kartina.TV, 
рассуждает бывший топ-менеджер 
этой группы. У «Газпром-Медиа» есть 
спутниковый оператор «НТВ Плюс», 

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

Что такое «Шериф»

«Шериф» — крупней-
ший торгово-промыш-
ленный холдинг в 
непризнанной Придне-
стровской Молдавской 
Республике (ПМР). 
Холдинг развивает 
собственную роз-
ничную сеть, торгует 
нефтепродуктами и 
несколькими АЗС, тор-
гует автомобилями, его 
владельцам принад-
лежит единственный в 
ПМР сотовый оператор 
«Интерднестрком», 
один из крупнейших 
банков — Агропром-
банк. Как говорится на 
сайте группы «Шериф», 

на 2012 год входящие в 
нее компании форми-
ровали больше трети 
(37%) приднестровской 
экономики и обеспе-
чивали 32% налоговых 
поступлений в бюджет 
ПМР. В холдинге ра-
ботает более 13 тыс. 
человек, или 17% всех 
занятых граждан в 
экономике непризнан-
ной республики.
Совладельцы «Шери-
фа», бывшие милици-
онеры Виктор Гушан и 
Илья Казмалы, осно-
вали холдинг в 1993 
году. «Шериф» всегда 
считался близким к 

первому президенту 
Приднестровья Игорю 
Смирнову, руководив-
шему непризнанной 
республикой с 1993 по 
2011 год. Как писал 
журнал «Коммер-
сантъ-Власть», своим 
успехом бизнес «Ше-
рифа» обязан беспре-
цедентным таможен-
ным льготам (таможню 
Приднестровья все 
время президентства 
Игоря Смирнова воз-
главлял его старший 
сын Вадим). В структу-
рах «Шерифа» работал 
и нынешний президент 
ПМР Евгений Шевчук.

будет свой технический провайдер и 
у НМГ, полагает собеседник РБК, от-
мечая, что группа, конечно, не до-
пустит использования нелегального 
контента. «Национальная сеть» будет 
работать в России как дистрибьютор 
контента, подтверждает источник, 
знакомый с планами НМГ.

НМГ уже занималась дистрибуци-
ей контента. В 2008 году группа вместе 
со своими акционерами — «Сургутне-
фтегазом» и Алексеем Мордашовым — 
приобрела у структур Сулеймана Ке-
римова компанию «Национальные 
телекоммуникации», управляющую 
крупнейшими кабельными операто-
рами Москвы и Петербурга — «Мосте-
леком» и ТКТ. Оценка компании, как 
сообщала газета «Коммерсантъ», тогда 
превысила $1 млрд. Но затем, разоча-
ровавшись в этом бизнесе, в 2011 году 
НМГ, «Сургутнефтегаз» и Мордашов 
продали свои 72% «Национальных те-
лекоммуникаций» за $951 млн госу-
дарственному «Ростелекому». 

«Первый канал», 
25% в котором 
принадлежит 
НМГ, заявляет, 
что не имеет 
договорных 
отношений 
с Kartina.TV
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НЕДВИЖИМОСТЬ Почему складской рынок растет, несмотря на кризис

Склад стабильности
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Склады оказались самым стабиль-
ным сегментом коммерческой не-
движимости: по итогам 2015 года 
объем сделок на этом рынке 
может превысить прошлогодний 
уровень.

 ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Московский рынок складов может 
оказаться единственным сегментом 
всего рынка недвижимости, который 
по итогам года не только не упадет, но 
и вырастет, говорит директор по инду
стриальной и складской недвижимо
сти консалтинговой компании Knight 
Frank Вячеслав Холопов. По подсчетам 
Knight Frank, объем сделок по аренде 
и продаже складских площадей в мос
ковском регионе по итогам года может 
составить порядка 850–900 тыс. кв. м 
против 817,3 тыс. в 2014 году. «На кри
зисный год, честно говоря, не похо
же», — не без удовольствия отмечает 
Холопов.

Похожий, хотя и более консерва
тивный прогноз у другого крупно
го консультанта  — JLL. По его дан
ным, в 2014 году объем заключенных 
в 2014 году сделок составил 950 тыс. 
кв. м. «Первоначально мы ожидали в 
этом году небольшого снижения — на 
11%, до 850 тыс. кв. м, — говорит ре
гиональный директор и руководитель 
отдела складских и индустриальных 
помещений JLL Петр Зарицкий. — Од
нако, учитывая объем уже закрытых и 
закрывающихся сейчас сделок, можно 
говорить о том, что итоговый резуль
тат превзойдет этот уровень».

Рост спроса прежде всего обеспечи
ли ретейлеры, преимущественно про
дуктовые, а также производственные 
и логистические компании  — и это 
при том что в предыдущий кризис, в 
2009  году, две последние категории 

пятся. «Понимая, насколько нелегко 
нашим арендаторам выполнять усло
вия по договорам аренды, мы прежде 
всего не стали индексировать ставок, 
отсрочки платежей, фиксируем став
ки в рублях, преимущественно на 
квартал, за редким исключением на 
более длительный срок», — рассказы
вает Проничкин. Управляющий дирек
тор «Логопарк Девелопмент» Андрей 
Постников признается, что под акти
вы с надежным долгосрочным аренда
тором с долларовой ставкой его ком
пания привлекала валютный кредит и 
кардинально пересматривать условия 
договоров в таких случаях не готова. 
«В построенных, но не заполненных 
объектах сегодня возможны только 
рублевые ставки, уровень которых, од
нако, не позволяет продолжать строи
тельство следующих очередей», — кон
статирует он.

Рост спроса 
прежде всего 
обеспечили 
ретейлеры, пре-
имущественно 
продуктовые, 
а также произ-
водственные 
и логистические 
компании

были одними из самых проблемных, 
говорит Зарицкий.

Всего в этом году будет постро
ено около 800 тыс. кв. м складов, 
ожидает Холопов из Knight Frank. 
«Большая часть — около половины — 
строились под клиента и на откры
тый рынок не вышли, в отличие от тех 
300–400 тыс. кв. м, которые высвобо
дились после пересмотра ранее заклю
ченных контрактов», — объясняет он.

РУБЛЬ ПОМОГ

Одна из причин сохранения объемов 
складских сделок — рекордное сни
жение ставки аренды по новым кон
трактам. Сейчас, по подсчетам Knight 
Frank, средняя ставка нового контрак
та в классе A составляет 4,3 тыс. руб. 
($60 по курсу на 24 августа) за квадрат
ный метр в год, в классе B — 3,3 тыс. руб. 

($46,5). «Наши финансовые модели 
претерпели достаточно сильные изме
нения. Большинство новых договоров 
заключаются в рублях, а старые дого
воры нередко пересматриваются, фик
сируясь в рублях и по иному курсу», — 
рассказывает начальник направления 
по работе с арендаторами УК MLP 
(входит в группу БИН семьи Гуцери
евых — Шишханова) Илья Проничкин. 
Ставки аренды, номинированные в 
рублях, готовы предложить практиче
ски все собственники, и большинство 
договоров заключаются в российской 
валюте, подтверждает Вячеслав Холо
пов из Knight Frank.

Девелоперы признают, что, хотя по 
новым контрактам готовы заключать 
рублевые договоры, чтобы заполнить 
пустующие площади, стабилизиро
ванные долларовые контракты пере
водить в российскую валюту не торо

Источник:  Knight Frank
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МЕДИА Сотрудники Русской медиагруппы просят не продавать холдинг «Госконцерту»

Надежда на Федуна
ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Сотрудники Русской медиагруп-
пы отправили коллективное 
письмо совладельцу холдинга 
Леониду Федуну с просьбой не 
продавать компанию ФГУП «Го-
сконцерт». Под заявлением стоят 
подписи 350 сотрудников медиа-
группы.

Сегодня, 24 августа, коллектив Русской 
медиагруппы (РМГ) направил на имя 
совладельца холдинга Леонида Федуна 
письмо с просьбой не допустить про
дажу компании «Госконцерту». Письмо 
подписали 350 сотрудников холдинга. 
Заявление можно найти в открытом 
доступе, его подлинность РБК подтвер
дил источник в РМГ. Собеседник РБК 
уточнил, что письмо было отправлено 
Федуну несколько часов назад.

В Русскую медиагруппу входят ра
диостанции «Русское радио», Monte 

Carlo, DFM, «Хит FM», радио Maximum 
и неэфирный музыкальный телека
нал Ru.TV.

«Все, что сегодня происходит вокруг 
Русской медиагруппы, больно бьет по 
репутации наших радиостанций, пре
жде всего «Русского радио», вводит в 
заблуждение и наших многочисленных 
рекламодателей, и ведущих отечествен
ных исполнителей. <...> Отказ ведущих 
российских артистов от сотрудничества 
с «Русским радио», который вполне мо
жет стать реальностью, перечеркнет 
все, над чем мы работали десятилети
ями», — говорится в письме, которое 
подписали 350 сотрудников РМГ.

Если продажа РМГ столь необходи
ма, говорится в письме, то коллектив 
медиахолдинга просит «с осторожно
стью подойти к этому шагу и береж
но отнестись к судьбе РМГ» и, если 
есть «хоть малейшая возможность со
хранить РМГ под управлением «ИФД 
КапиталЪ», сотрудники просят не от
казываться от нее.

Представители РМГ и «ИФД Капи
талЪ» пока не прокомментировали 
текст коллективного письма.

«Если сотрудники РМГ действитель
но пишут эти письма, выражая свою 
обеспокоенность будущим, связанным 
с нами, то возникает вопрос — кто им 
сказал, что чтото настолько поменя
ется? Мы как раз никого не запугиваем, 
запугивают другие. Никакой политики 
по изменению формата настолько, что
бы пострадали сотрудники, ушли рекла
модатели, из эфира пропали артисты, 
которые делают радиостанцию попу
лярной, у нас в планах нет», — заявил 
РБК глава «Госконцерта» Сергей Бунин. 
Более того, каждый день появляется ин
формация, что «совсем не все извест
ные артисты будут отзывать свои песни 
с «Русского радио», подчеркнул Бунин.

В распоряжении РБК также оказа
лось письмо от представителей «Гос
концерта», направленное в редакцию 
радио Maximum. Подлинность доку
мента подтвердил Бунин. Письмо об

ращено к сотрудникам станции и на
чинается со слов «очень удивлены, что 
Вы нас принимаете за полных идио
тов». Как следует из дальнейшего текста 
письма, в «Госконцерте» считают, что 
разноплановость радиостанций — это и 
есть составляющая успешного бизнеса 
холдинга, так что будущим акционерам 
не нужны «пять радиостанций, поющих 
и играющих одно и то же». Ни одного 
изменения в контенте радио Maximum 
не может быть по определению, гово
рится «со всей серьезностью» в письме.

СУТЬ КОНФЛИКТА

В конце июня стало известно о наме
рениях «ИФД КапиталЪ» продать РМГ 
или часть ее ФГУП «Госконцерт». Соо
снователь и миноритарный акционер 
медиахолдинга Сергей Кожевников 
(владеет 22% РМГ) почти сразу вы
ступил против, считая сумму сделки 
заниженной. В июле конфликт вокруг 
продажи РМГ стал открытым. Причем 

Продюсер 
Иосиф 
Пригожин 
19 августа 
заявил, что если 
«Госконцерт» 
купит Русскую 
медиагруппу, 
то артисты 
и продюсеры 
заберут свои 
песни из эфира
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НЕДВИЖИМОСТЬ Почему складской рынок растет, несмотря на кризис

Склад стабильности
НАДЕЖДЫ НА РОСТ

Девелоперы признаются, что с паде-
нием ставок их прибыль сократилась 
в несколько раз. «О прибыли на склад-
ском рынке сегодня могут говорить 
только те, кто сумеет перестроить свои 
финансовые модели, максимально со-
кратив издержки и проведя тотальное 
импортозамещение», — говорит ис-
полнительный директор PNK Group 
Олег Мамаев. Но и PNK, у которой до 
80% себестоимости строительства 
приходится на собственное и рублевое 
производства, не планирует пока на-
чинать новых спекулятивных строек.

Мамаев, впрочем, уверен, что став-
ки должны вернуться к росту. В этом 
году не было запущено ни одного ново-
го складского проекта, и с учетом ожи-
даемой во втором полугодии высокой 
активности арендаторов уже в бли-
жайший год рублевые ставки пойдут 

вверх, считает он. «В отличие от рын-
ка торговой и офисной недвижимости, 
склады оказались существенно более 
устойчивыми к кризису, из которого 
выйдут быстрее других сегментов», — 
соглашается Постников из «Логопарк 
Девелопмент».

Пока что падением ставок спешат 
воспользоваться иностранные инве-
сторы, желающие «войти» в склад-
ской актив, пока цены здесь находятся 
на дне, говорит Мамаев. Крупнейшей 
сделкой года (а одновременно и за всю 
историю рынка) стала покупка компа-
нией Adidas 120 тыс. кв. м в комплек-
се «PNK Чехов-2». Как рассказали РБК 
представители двух консалтинговых 
компаний, не сумев договориться о 
новых условиях аренды, ретейлер ре-
шил, что с учетом курса ему выгоднее 
купить склад, причем не только тот, 
который он арендовал , но и соседний, 
арендуемый компанией Enter. 

МЕДИА Сотрудники Русской медиагруппы просят не продавать холдинг «Госконцерту»

Надежда на Федуна
не только между акционерами: не до-
пустить продажи РМГ попросили пре-
зидента Владимира Путина известные 
артисты и продюсеры.

Продюсер Иосиф Пригожин 19 ав-
густа заявил, что если «Госконцерт» ку-
пит Русскую медиагруппу, то артисты и 
продюсеры заберут свои песни из эфи-
ра. Тогда же шла речь о том, что не со-
гласные с «Госконцертом» в РМГ арти-
сты и продюсеры создадут собственную 
радиостанцию. От этой идеи предста-
вители шоу-бизнеса не отказываются. 
«Но сначала мы будем вести перегово-
ры с Федуном», — подчеркнул он.

По словам Пригожина, в руковод-
ство новой радиостанции артисты и 
продюсеры могут позвать Сергея Ар-
хипова, одного из основателей РМГ. 
Сергей Архипов был назначен ген-
директором РМГ 10 августа, однако 
уже 18 августа заявил о своем уходе. 
Он обвинил руководство «Госконцер-
та» во вмешательстве в дела холдинга 
и попытке давления на репертуарную 

политику. 19 августа Архипов напи-
сал заявление об уходе, рассказал РБК 
представитель холдинга.

Несмотря на то что «ИФД Капи-
талЪ» и ФГУП «Госконцерт» объяви-
ли о переговорах по РМГ еще 30 июня, 
«Госконцерт» так и не сделал офици-
ального предложения. По словам гла-
вы организации Сергея Бунина, «Го-
сконцерт» сначала хочет заручиться 
финансированием. ФГУП хочет полу-
чить кредит в ВТБ и, возможно, еще 
нескольких банках. Обслуживать долг 
будет, как говорил Бунин в интервью 
«Ведомостям», РМГ.

Федеральная антимонопольная 
служба уже одобрила ходатайство 
ФГУП «Госконцерт» о покупке РМГ. Од-
нако главное решение по одобрению 
сделки должно принять Министер-
ство культуры, которому подчиняет-
ся ФГУП. На прошлой неделе предста-
витель министерства говорил РБК, что 
никакого решения по сделке в Мин-
культуры пока не принято.  

Кому пришлось хуже

Торговые центры
С начала года уро-
вень вакантности в 
московских ТЦ вырос 
с 6 до 9,1%, говорилось 
в июньском исследо-
вании Knight Frank. 
Это максимальный 
объем пустующих 
площадей с 2009 года, 
утверждают аналитики 
компании. При этом 
продолжающиеся от-
крытия новых ТЦ опу-
скает ставки аренды 
в торговых объектах 
еще ниже: в среднем с 
начала года — на 5%, 
подсчитали в компа-

нии «Магазин магази-
нов». В некоторых сег-
ментах падение было 
существенно выше, 
утверждают аналитики 
Knight Frank: ставки 
аренды в магазинах 
аксессуаров упали на 
20%, одежды, обуви 
и бытовой техники — 
на 10%.

Офисы
На офисном рын-
ке хуже всего себя 
чувствуют проекты 
в «Москва-Сити», где, 
по данным Colliers 
International, пустует 

37% площадей. В сред-
нем по Москве пустует 
14,4% офисов. В даль-
нейшем будет еще хуже. 
В начале июля аналити-
ки Cushman & Wakefield 
опубликовали отчет, 
в котором предсказали, 
что нынешний кризис 
станет самым тяжелым 
для рынка офисов 
Моск вы. Уже в этом 
году ставки аренды 
лучших офисов столицы 
упадут на 25%, опу-
стившись до 10-летнего 
минимума, а на восста-
новление рынка уйдет 
до пяти лет.
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КАК ЭТО РАБОТАЕТ Стоит ли вкладывать деньги в бар

Миллион из коктейля
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Ростовский бар Андрея и Оксаны 
Ашихминых приносит прибыль 
примерно 0,5 млн руб. в месяц 
и должен окупиться за три года. 
Правда, инвесторам пришлось 
стать поварами, барменами, 
дизайнерами, а главное — управ-
ляющими.

В сферу общепита Андрей и Оксана 
Ашихмины попали случайно: Оксана 
была дизайнером женской одежды, а 
Андрей «работал на дядю» — в стро-
ительной компании, принадлежащей 
родственнику. Профессия не оставля-
ла Андрею свободного времени и не 
сулила карьерного роста. В 2003 году 
он решил резко сменить вид деятель-
ности — откликнулся на объявление 
о наборе официантов и барменов в 
один из ростовских торгово-развле-
кательных комплексов. Проработав 
барменом год, стал бар-менедже-
ром. Эта позиция позволила ему уз-
нать внутреннюю кухню ресторанно-
го бизнеса. В 2005 году вместе с женой 
Андрей решился на открытие перво-
го собственного заведения — летне-
го кафе на берегу озера. Следующие 
три года Ашихмины, не бросая наем-
ной работы, открывали каждый сезон 
летнее кафе на курортах юга России. 
«Их контингент не особо богат, но в от-
пуск тратит много, — говорит Аших-
мин. — Несмотря на это, стабильного 
заработка от таких сезонных меропри-
ятий ждать не приходилось».

МЕСТО ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

В 2010 году владелец гостиницы (в Но-
вороссийске) и загородного клуба «Ме-
лехов» (в Каменск-Шахтинском), в 
которых Ашихмины на тот момент ра-
ботали управляющими, загорелся иде-
ей открыть собственный бар. Не имея 
опыта в этой области, он попросил Ан-
дрея и Оксану взять на себя все орга-
низационные заботы. Супруги нашли 
помещение в центре Ростова, нача-
ли делать ремонт, в разгаре которого 
собственник объявил, что прекраща-
ет инвестировать в проект. «Нам было 

просто жаль потраченных сил и вре-
мени. Мы продали машину и вложили 
все накопленные средства в заверше-
ние начатого», — вспоминает Аших-
мина. Вложения супругов составили 
1 млн руб.

Став младшими партнерами в баре, 
Ашихмины дни и ночи проводили в 
нем, общались с клиентами, контроли-
ровали работу барменов и официан-
тов, закупку продуктов. Уже в первый 
месяц работы бар вышел в операци-
онный ноль, со второго месяца пред-
приниматели начали отбивать ин-
вестиции. Через полгода совладелец 
предложил Ашихминым выкупить их 
долю в бизнесе. Договорившись об ус-
ловиях, супруги поспорили, сколько 
бар протянет без их управления. «Я на-
звала срок в месяц, Андрей — в два, — 
вспоминает Оксана. — Под неумелым 
руководством заведение закрылось че-
рез полтора месяца».

Полученный опыт и средства 
(2,5 млн руб.) в 2011 году супруги вло-
жили в открытие собственного танце-
вального бара под брендом Family в 
центре Ростова-на-Дону в подвале. За-
ведение было рассчитано на молодую 
аудиторию и быстро вышло на оку-
паемость (в 2013 году выручка Family 
составила 11,5 млн руб., чистая при-
быль — 1,2 млн руб.). Спустя три года 
Ашихмины решили открыть второй 
проект — коктейльный гриль-бар для 
«взрослого сегмента 35+».

ВНУТРЕННЯЯ КУХНЯ

Помещение для Friendly искали про-
сторное, строго на первом этаже, с боль-
шими окнами. Рядом не должно было 
быть жилых домов (по выходным бар 
работает до 3 часов ночи), что для цен-
тра города большая редкость. Необхо-
димое помещение площадью 300 кв. м 
удалось найти всего в шести кварталах 
от первого бара — в старом (1910  года 
постройки) двухэтажном здании, где 
раньше была табачная фабрика. В по-
мещение пришлось проводить прак-
тически все современные коммуни-
кации, поэтому ремонт растянулся на 
семь месяцев и обошелся предприни-
мателям в 7,8 млн руб. Был оборудован 

зал площадью 210 кв. м, а на осталь-
ной площади расположились служеб-
ные помещения.

Дизайн бара Ашихмин придумывал 
сам — после того, как сменил трех ди-
зайнеров, которые его разочаровали. 
«Опытные дизайнеры запрашивали 
больше 500 тыс. руб. только за разра-
ботку макета — для нас это было ро-
скошью, — вспоминает Ашихмин. — 
В итоге я сделал все сам и не жалею».

Закупка столов и мягкой мебе-
ли обошлась супругам в 1,2 млн руб. 
Из особенных элементов интерьера в 
баре — латунная барная стойка (стили-
зация под американские бары 1960-х), 
старинное фортепиано, проигрыва-
тель с виниловыми пластинками. Му-
зыкальная аппаратура стоила 1 млн 
руб., оснащение кухни и бара — еще 
4 млн руб. По словам Ашихминых, за-
траты на кухню сильно зависят от фор-
мата, в котором работает заведение: 
один испанский гриль, на котором го-
товится большая часть блюд основного 
меню Friendly, обошелся им в 700 тыс. 
руб., а японский ледогенератор для 
приготовления коктейлей — в 230 тыс. 
руб. Кроме этого, на кухне работает па-
роконвектомат (для подогрева блюд), 
две микроволновые печи, индукцион-
ная печь, блендеры и миксеры.

Инвестиции во второй бар состави-
ли почти 16 млн руб. Около 6 млн руб. 
у Ашихминых было, еще 2 млн руб. 
они взяли в банке, остальное — заня-
ли у друзей.

Первая, пилотная, закупка продуктов 
обошлась бизнесменам в 150 тыс. руб. 
«Меню мы разрабатывали методом 
проб и ошибок», — вспоминает Аших-
мин. С алкоголем было проще: пред-
почтения публики бизнесмены уже 

проверили при запуске первого бара. 
Первоначальная закупка напитков обо-
шлась в 1,2 млн руб. Первую партию 
Ашихмины заказали в соответствии 
с разработанным «досанкционным» 
меню, но из последующих закупок ис-
ключили многие европейские продук-
ты: их стоимость резко выросла, и ро-
стовчане не готовы были платить за 
привычное блюдо с итальянским сы-
ром в два раза больше. Сейчас все про-
дукты закупаются у российских постав-
щиков, а гвоздь основного меню — мясо 
для блюд на гриле — у фермеров Ростов-
ской области. Ежемесячные расходы на 
продукты и алкоголь составляют около 
400 тыс. руб. в месяц.

КРЕПКАЯ ЭКОНОМИКА

По личному опыту Ашихмины со-
ветуют открывать бар осенью. 
«Июнь — поиск помещения, июль—
сентябрь — ремонт, к середине октя-
бря — открытие», — рассказывает Ан-

Дизайн бара 
Ашихмин 
придумывал 
сам — после 
того, как сменил 
трех дизайне-
ров, которые его 
разочаровали

Ежедневно бар супругов Ашихминых посещают около ста человек

Барные кадры

Набором персонала 
Ашихмины занялись 
сразу же после того, как 
заработала кухня. В пер-
вую очередь нашли 
шеф-повара и су-шефа, 
которые составили 
меню и начали отра-
батывать его пилотную 
версию. Затем набрали 
барменов, официантов 
и бар-менеджеров. «Это 
было одним из самых 
сложных этапов, — при-
знается Андрей. — Люди 
насмотрелись сериала 
«Кухня» и думают, что 
поваром или барменом 
без особенных усилий 
может работать каждый. 
Сериал-то хороший, но 
не про жизнь». 

Ищут постарше
Ашихмины ориентиро-
вались на возрастных 
сотрудников (старше 
30): во-первых, они лег-
че находят общий язык 
с клиентами-ровесни-
ками, во-вторых, двад-
цатилетние официанты 
и бармены не дорожат 
работой, уверены биз-
несмены. «Зимой они 
ищут, чем бы заняться, 
а летом им хочется 
отдыхать. Они уезжают 
в сезон подрабаты-
вать на море, а осенью 
просятся обратно. 
Ни о каком карьерном 
или ином росте они не 
думают», — объясняет 
Оксана. 

Ставка и бонусы
Из-за этого до недав-
него времени текучка 
кадров в Friendly дости-
гала 50%. Фиксирован-
ная ставка официанта 
Friendly составляет 
500 руб. в день. Бонус-
ная часть рассчиты-
вается в зависимости 
от выручки, которую 
сотрудник принесет 
заведению, и может 
превышать ставку в 
два-три раза. При этом 
бонусы не всегда де-
нежные: любителям 
сладкого владельцы 
могут подарить в конце 
дня бесплатный десерт, 
а курильщикам — блок 
сигарет.

Ф
О

ТО
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Андрей и Оксана Ашихмины каждый день находятся в одном 
из своих заведений
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КАК ЭТО РАБОТАЕТ Стоит ли вкладывать деньги в бар

Миллион из коктейля

дрей. К началу декабря начинаются 
корпоративы, выручка от которых по-
могает выйти в операционный плюс. 
По словам Оксаны, декабрь приносит 
доход в три раза больше, чем любой 
другой месяц.

В течение дня Friendly преимуще-
ственно работает как кафе (есть даже 
бизнес-ланч, который в будни за-
казывают около 40 человек), а вече-
ром — как коктейльный бар, в котором 
несколько раз в месяц проходят тема-
тические вечеринки с живой музы-
кой и танцами. Четкого бизнес-плана 
и расчетов по будущей выручке меро-
приятия составить невозможно, утвер-
ждают Ашихмины. Финансовые про-
гнозы опираются по большей части на 
тип тематической вечеринки.

Ежедневно бар посещают около 
100 человек, каждый из которых остав-
ляет 500–800 руб. Ежемесячная выруч-
ка колеблется в зависимости от сезона 
в диапазоне 1,5–2,2 млн руб. 70% при-
носит бар, 30% — кухня. О сновные за-
траты во Friendly — это аренда помеще-
ния (260 тыс. руб. в месяц), фонд оплаты 

труда (490 тыс. руб.). На коммунальные 
платежи уходит 110 тыс. руб. в месяц. 
Бар работает на упрощенной системе 
налогообложения — налог составляет 
15% с разницы между доходами и рас-
ходами (около 36 тыс. руб. в месяц).

Если исходить из средней выруч-
ки, получается, что годовая при-
быль Friendly составляет порядка 
6 млн руб. — бар должен окупиться 
за три года.

Оксана и Андрей каждый день на-
ходятся в одном из двух заведений. 
«Пословица «Хочешь сделать хоро-
шо — сделай сам» в области общепита 
работает на все сто», — уверен Андрей. 
Через несколько месяцев после откры-
тия Friendly предприниматели взяли 
в бар управляющего. Тот по-другому 
выстроил отношения с командой, пе-
рекроил меню и упразднил введенные 
хозяевами скидки. «После такой его 
активности нам три месяца пришлось 
восстанавливать трафик посетите-
лей», — рассказывает Ашихмин. «Вла-
дельцы Friendly сделали очень пра-
вильный выбор, взяв операционное 
управление на себя. Эта европейская 
модель, к сожалению, мало распро-
странена в России: всем лень делать 
что-то руками, — говорит Георгий Кар-
пенко, сооснователь сети баров «Доро-
гая, я перезвоню». — К тому же такое 
решение позволяет сократить расходы 
на персонал».

Продвижением заведений Аших-
мин занимается сам. При запуске 
Friendly Ашихмины потратили на ре-
кламную кампанию на радио 450 тыс. 
руб., но ожидаемого эффекта не по-
лучили. Размещались в специализи-
рованных ростовских журналах про 
еду (платили 25 тыс. руб. за статью), 
в специализированных группах во 
«ВКонтакте» (пост стоит 500 руб.) и в 
пабликах известных ростовчан-селе-
брити (от 1000 руб.). Перепробовав все 
это, Ашихмины решили, что личное ре-
шение работает лучше всего, и вообще 
перестали рекламироваться. У баров 
нет самостоятельных интернет-стра-
ниц, но есть странички в соц сетях, где 
анонсируются события, ведется обще-
ние с клиентами, в том числе недоволь-
ными. «Я знаю не только каждого по-
стоянного посетителя в лицо, я в курсе, 
как зовут их питомцев», — улыбается 
Ашихмин. «Успех Friendly я связываю 
со спецификой ростовской публики: 
ее сложно чем-то удивить, а Ашихми-
ны сделали ставку на формат «только 
для своих» и не прогадали, — рассужда-
ет Эраст Котовский, бывший владелец 
бара в Ростове-на-Дону. — У них уме-
ренные цены, и я сам посещаю Friendly 
с друзьями, чтобы посмотреть фут-
больные трансляции». 

Источники: данные компании, расчеты РБК

Источник: данные компании

Сколько стоит коктейль «Негрони» в баре Friendly 
Bar&Grill, Ростов-на-Дону

Как это работает: коктейльный бар Friendly Bar&Grill, 
Ростов-на-Дону

50
Campari (горький ликер) 30г

20
Cinzano Rosso

(вермут) 30г

50
Джин 30г

238
Наценка 
(295%)

2
Цедра апельсина, 1 шт.

360
Цена в баре, 

руб.

Расходы в месяц

490 Фонд оплаты труда

400 Закупка продуктов и алкоголя

260 Аренда

110 Коммунальные платежи

89 Налоги (УСН 15%)

Всего 1349

Доходы в месяц

555 Кухня

1295 Бар

Всего 1850

Первоначальные инвестиции

7800 Затраты на ремонт

4000 Оборудование для кухни и бара

1200 Закупка мебели

1200 Первичная закупка алкоголя 

1000 Музыкальная аппаратура 

450 Реклама при открытии

150 Первичная закупка продуктов

Всего 14 550

Ежемесячная прибыль

501

Тыс. руб.

Руб.

Ежедневно бар супругов Ашихминых посещают около ста человек

Цифры Friendly  
Bar & Grill

15,8 млн руб. 
первоначальные инвестиции

100 человек 
в день посещают бар

70  
разновидностей блюд и 
 

20  
видов коктейлей 
представлено в меню Friendly

40  
комплексных обедов 
продается в баре ежедневно

500–800 руб. 
составляет средний чек

1,5–2,2 млн руб. 
месячная выручка Friendly 
(в зависимости от сезона)

Источник: данные компании

У баров нет 
самостоятель-
ных интер-
нет-страниц, но 
есть странички 
в соцсетях, где 
анонсируются 
события, ве-
дется общение 
с клиентами, 
в том числе 
недовольными
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В каких банках лучше держать валютные депозиты

Ставки падают, доход растет 

АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Доходность валютных депози-
тов за месяц снизилась еще на 
0,13 п.п. Падение ставок может 
вскоре смениться ростом, считают 
аналитики. Однако, даже если это-
го не произойдет, вклады в валю-
те будут выгоднее рублевых.

 Ставки по валютным депозитам про-
должают плавно снижаться. В августе 
темпы падения замедлились: если 
в июле максимальные ставки по валют-
ным вкладам в 15 крупнейших банках 
упали на 0,50 п.п., то за текущий месяц 
снижение составило в среднем 0,13 п.п.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ БАНКИ

Как и в прошлом месяце, наибольшую 
доходность сегодня можно получить 
по долларовым вкладам на год. Самые 
высокие ставки из отслеживаемых РБК 
банков предлагают МКБ и Бинбанк. 
МКБ предлагает 4,5% по годовым 
вкладам в долларах и 4% — в евро. Бин-
банк — 3,5% и 3,25% соответственно.

Сильнее всего доходность по вкладам 
снизили Бинбанк (в среднем на 0,83 п.п.) 
и банк «Открытие» (на 0,43 п.п.). Сбер-
банк также существенно уменьшил до-

ходность своих депозитов — на 1,2 п.п. 
Самое большое снижение в этом банке 
произошло по полугодовым депозитам. 
В целом ставки по долларовым депози-
там в топ-15 банков снизились замет-
нее, чем по вкладам в евро: 0,16 п.п. 
против 0,1 п.п.

ЧТО БУДЕТ ПРОИСХОДИТЬ ДАЛЬШЕ

Снижение ставок по валютным вкладам 
может прекратиться, считает зампред 
правления Азиатско-Тихоокеанского 
банка Вячеслав Андрюшкин. Он не ис-
ключает и обратного движения: до кон-
ца года ставки по краткосрочным депо-
зитам в обеих валютах могут вырасти 
на 0,5 п.п., по долгосрочным — на 1 п.п. 
Вкладчики, обеспокоенные новой вол-
ной девальвации рубля, будут активнее 
открывать вклады в валюте, а банкам 
придется бороться за клиентов, объяс-
няет Андрюшкин.

Падение ставок может смениться ро-
стом еще и потому, что банкам предстоят 
большие объемы выплат внешнего долга 
в сентябре и декабре, добавляет анали-
тик Райффайзенбанка Денис Порывай.

Впрочем, поднимать ставки, скорее 
всего, будут некрупные банки, рассужда-
ет старший стратег Sberbank CIB Влади-
мир Пантюшин.

К слову, ставки по рублевым де-
позитам в августе уже немного вы-
росли — на 0,4 п.п., впервые с начала 
лета. Об этом свидетельствуют опубли-
кованные ЦБ результаты мониторинга 
максимальных процентных ставок де-
сяти банков, привлекающих наиболь-
ший объем депозитов граждан. Впро-
чем, этот рост произошел благодаря 
тому, что Сбербанк запустил сезонный 
вклад в рублях «Счастливый процент» 
с повышенными (10,10% годовых) про-
центными ставками.

СТАВКИ — НЕ ГЛАВНОЕ

Рост ставок — не главное преимуще-
ство валютных вкладов. «На самом 
деле, совершая выбор в пользу вкла-
дов в долларах и евро, вы выбираете 
не ставку, а саму валюту», — подчер-
кивает Пантюшин из Sberbank CIB. 
Возможность застраховать сбереже-
ния — главный аргумент в этом случае, 
говорит эксперт. 

Эксперты ожидают, что к кон-
цу года доллар будет стоить доро-
же 70  руб. В  частности, аналитики 
Barclays в обзоре The Emerging Markets 
Weekly предсказали доллар по 73 руб. 
на конец 2015 года. Против россий-
ской валюты играют снижение цены 

нефти, необходимость погашения 
внешнего долга осенью и возможное 
повышение ставки ФРС, перечисляет 
аналитик ИК «Велес Капитал» Юрий 
Кравченко.

О привлекательности вкладов в 
валюте свидетельствуют и расчеты. 
Например, вкладчик, разместивший 
25 августа 2014 года на долларовом де-
позите «Сохраняй» в Сбербанке экви-
валент 50 тыс. руб., за год увеличил бы 
свои сбережения почти в два раза. Из-
за низкой ставки (1% годовых) вклад 
принес бы доход всего $13,9. Одна-
ко за счет того, что за год доллар вырос 
вдвое — с 36 до 70,7 руб., сумма сбере-
жений увеличилась бы до 99,2 тыс. руб. 
Вклад в рублях со ставкой 5,8% (тот же 
вклад «Сохраняй» в Сбербанке) при-
нес бы вкладчику 2900 руб.

Если у вас есть свободные сред-
ства в рублях, лучше разместить их 
на валютном депозите сейчас, сове-
тует Кравченко из «Велес Капитала». 
Если же у вас открыт рублевый де-
позит с хорошей ставкой (близкой к 
уровню инфляции: 15,6% в годовом 
выражении в июле), то снимать день-
ги, теряя проценты, не стоит. Курс для 
конвертации уже невыгоден, а невы-
сокие ставки по валютным депозитам 
не смогут компенсировать потери. 

До конца года 
ставки по кра-
ткосрочным 
депозитам 
в обеих валютах 
могут выра-
сти на 0,5 п.п., 
по долгосроч-
ным — на 1 п.п. 

Банк Вклад 

Срок, месяцев

3 6 12

Сбербанк

ВТБ24

Газпромбанк

Россельхозбанк

Альфа-банк

Банк Москвы 

Промсвязьбанк

«Хоум Кредит»

Бинбанк

Райффайзенбанк

Банк «Открытие»

МКБ

МДМ Банк

«Русский стандарт»

«Уралсиб»

Средняя ставка в августе: 

Средняя ставка в июле: 

«Сохраняй»

«Выгодный»

«Перспективный»

«Классический»

«Победа»

«Максимальный доход»

«Моя выгода»

«Доходный год»

«Хит сезона»

Нет вкладов до $3000 и до €3000

«Комфортный Online»

«Доходный»

Нет вкладов до $5000 и до €5000

«Выгодный»

Источник: данные банков, расчеты РБК Quote 

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1000 и €1000 в 15 крупнейших банках*, %

«Все включено» (тарифный
план «Максимальный доход»)

*По портфелю срочных вкладов на 1 апреля по версии Frank Research Group
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